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METÁFORA
“Creo que es una metáfora de cómo se organizó el partido. Vimos a personas que llega-
ron por su propio pie, sus propios medios, se organizaron personas para rentar o irse en 
camión juntos, salieron de regiones complicadas donde dicho sea de paso es el crimen 
organizado quien gobierna”.

ASAMBLEA CONSTITUTIVA
“A pesar de eso, hemos construido un partido político. Todavía no podemos decir que 
somos un partido, eso vendrá en julio, pero me da mucho gusto poder comunicar que ya 
tuvimos la asamblea constitutiva de Futuro, que es el último requisito que nos estable-
ce la ley, participaron 65 personas delegadas, delegados de todo Jalisco”.
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Bien que Alfaro impulse un programa de saneamiento del 
río Santiago, pero a la par tiene que convencer al Gobierno 
Federal y a Conagua que le entre al tema. Y el problema vuel-
ve a ser el mismo que con la presa de El Zapotillo. Su mala 
relación con el Presidente no ayuda. Se podrá decir muchas 
cosas, de que el Gobierno Federal permite que se contamine la 
cuenca Lerma-Santiago-Chapala, que no aplica la ley, que hay 
un desorden y muchas cosas más, pero finalmente para instru-
mentar un plan integral de saneamiento, se debe llegar a un 
acuerdo interinstitucional entre Gobierno Federal- Gobiernos 

de los Estados que forman parte de la 
cuenca, junto con los gobierno muni-
cipales que les toca operar las plantas 
de tratamiento y los empresarios que 
son los que contaminan.

En este primer año de gobierno, 
el programa integral que elaboraron 
los técnicos del Gobierno del Estado, 
siguiendo las instrucciones del gober-
nador, se frenó, hasta definir si habrá o 
no recursos federales. En este primer 
año no hubo ni un peso federal y para 
este segundo año, desconocemos si las 
gestiones de la bancada de MC en san 
Lázaro logró etiquetar algún recurso 
del presupuesto para este 2020.

O sea, para limpiar el Santiago, 
primero debe entrarle el gobierno fe-
deral. Se supone que en este año de 
parte de Jalisco rehabilitarán las plan-
tas de tratamiento para evitar que sean 
arrojados al río y a la laguna de Cha-
pala las descargas de drenaje de estas 
poblaciones. Una película muy vista 
aquí en Jalisco que se pone en exhibi-
ción cada seis años.

EL TRANSPORTE PÚBLICO
Es en el transporte público en el 

que el actual gobierno puede destacar 
y avanzar, visto con cuatro acciones estratégicas de fondo que 
están en operación: 1. La terminación y puesta en operación de 
la Línea 3 del Tren Ligero. 2. La implementación del Modelo 
Ruta-Empresa y la renovación de la flota de camiones urbanos 
casi en su totalidad, cuyo mayor porcentaje sería este año.   3. 
La construcción del Peribús (Mi Macro Periférico para Diego 
Monraz y Alfaro), cuya construcción ya está en proceso, fon-
deado con recursos federales y del Fondo Metropolitano, así 
como del préstamo al Gobierno del Estado. 4. La construcción 
de la Línea 4 del Tren Ligero que iría de Guadalajara a Tlajo-
mulco. Aquí es necesaria la voluntad y participación económi-
ca del Gobierno Federal.

Creo que en este campo del transporte público sí se logrará 
un avance significativo. Las condiciones están dadas, después 
de que se superaron algunos obstáculos para que el Modelo 
Ruta-Empresa pudiera destrabarse.

Pero en los otros dos temas, la operación de la presa de El 
Zapotillo y el saneamiento del río Santiago, no basta con la 
voluntad y las arengas de Alfaro. Se requiera mucha política 
que en estos tiempos es lo que menos se hace.

 gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Abastecimiento de agua a la zona metropolitana de 
Guadalajara, transporte público y saneamiento del 
río Santiago -convertido en la la mayor cloaca del 
país- son los grandes retos para el Gobierno del Es-

tado, como lo han sido para los gobernantes que le han antece-
dido al ingeniero Enrique Alfaro Ramírez.

De estos tres grandes temas que destacan en la agenda de 
Jalisco, forman parte del plan de trabajo del gobernador, cuyo 
diagnóstico sobre la magnitud de la problemática lo tiene muy 
claro.

¿Qué avance se puede lograr en 
estos tres temas en los próximos cinco 
años? Se trata de tres problemas es-
tructurales y altamente complejos, que 
por décadas han sido tratados por las 
administraciones estatales, con muy 
pobres resultados o incluso ha habido 
retrocesos, como es el del agua y la 
contaminación del río Santiago.

En el tema del agua, recuerdo que 
el ingeniero Alfaro cuando era opo-
sitor se oponía a que a la presa de El 
Zapotillo le crecieran la cortina a 108 
metros y se quedara en los 80 metros 
como se encuentra actualmente. Ya 
como gobernador cambió de parecer, 
dejó su posición populista y electorera 
de cacha votos, pero se ha estrellado 
con las inercias que los opositores han 
alimentado, además de chocar con 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que es el principal obstáculo 
para que el agua que llegue a El Zapo-
tillo proveniente del río Verde, pueda 
en los próximos cinco años abastecer a 
la zona metropolitana de Guadalajara.

Los expertos nos indican que 
El Zapotillo cuando menos en estos 
próximos cinco años no funcionará. 
Es de alguna manera el costo para los 
jaliscienses de tener un gobernador que privilegia la confronta-
ción sobre la política para tratar de lograr sus objetivos.

Sin embargo, como lo propone el ingeniero Enrique Dau, 
se puede hacer un intercambio de aguas, ya que de la planta del 
ahogado se tienen 2.5 metros cúbicos del agua residual tratada 
que dicen es de buena calidad y que bien podría cederse a los 
agricultores de ese distrito de Atequiza que recibe este líquido 
del río Verde, haciendo el cambalache. 

Todo parece indicar que es el Plan B del gobierno alfarista, 
el distrito de riego que está asentado en la zona de Atequiza 
consume al año 120 millones de metros cúbicos, que sería vía 
compra y vía intercambio con el agua tratada de El Ahogado.

SANEAR EL RÍO SANTIAGO
Para el gobernador Enrique Alfaro el saneamiento del río 

Santiago representa  su gran proyecto de gobierno. Para lograr 
limpiar esta cuenca requiere la participación del Gobierno Fe-
deral, porque el agua que allí llega, viene desde el Alto Lerma 
y a lo largo de los cientos de kilómetros de longitud se asientan 
más de 8 mil industrias que arrojan sus desechos a la cuenca. 
¿De qué sirve que aquí limpien si al día siguiente nos enviarán 
agua sucia?

TRES DESAFÍOS DE JALISCO

¿QUÉ AVANCE SE PUEDE 
LOGRAR EN ESTOS TRES TE-
MAS AGUA-ZAPOTILLO, SA-
NEAMIENTO RÍO SANTIAGO 
Y TRANSPORTE PÚBLICOS 
EN LOS PRÓXIMOS CINCO 
AÑOS? SE TRATA DE TRES 
PROBLEMAS ESTRUCTU-

RALES Y ALTAMENTE COM-
PLEJOS, QUE POR DÉCADAS 
HAN SIDO TRATADOS POR 
LAS ADMINISTRACIONES 
ESTATALES, CON MUY PO-
BRES RESULTADOS O IN-

CLUSO HA HABIDO RETRO-
CESOS, COMO ES EL DEL 

AGUA Y LA CONTAMINACIÓN 
DEL RÍO SANTIAGO.

LOS HOMBRES DEL PODER

POR FIN KUMAMOTO Y LOS WIKIS 
TENDRÁN SU PARTIDO POLÍTICO

>“VAMOS A TOMAR EN SERIO EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN”

Por Diego Morales

Se reunieron todos 
los requisitos y con 
más de 18 mil mi-
litantes y 87 asam-

bleas municipales realiza-
das, Futuro cuenta con los 
requisitos legales pedidos 
por el Instituto Electoral y 
de Participación Ciudadana 
(IEPC) para convertirse en 
partido político en Jalisco, 
así lo anunció el vocero del 
movimiento, Pedro Kuma-
moto.

Con entusiasmo, recor-
dó que hace exactamente 
un año manifestaron su in-
tención de convertir Futuro 
en un partido político, en 
un camino que parecía muy 
largo y complicado, han 
dado pases firmes para que 
ese objetivo sea una reali-
dad.

“Logramos el objetivo 
que nos planteamos hace un 
año. La ley, lo que plantea 
es que se necesitan generar 
por lo menos 84 asambleas 
municipales en todo Jalisco, 
en los 125 municipios que 
comprende el estado, tene-
mos 87 de esas 84 asam-
bleas. Otro gran requisito 
que establece la ley es que 
tendríamos que tener al 
menos cerca de 15 mil 300 
afiliados, ya tenemos más 
de 18 mil afiliados que se 
están entregando al Institu-
to Electoral y que se entre-
garán más, probablemente 
llegaremos a 19 afiliados a 
Futuro”.

Para Kumamoto, cum-
plir con los requisitos tiene 
un gran valor, pues es resul-
tado de un trabajo colectivo 
de diversas personas que sin 
mayor interés que la ideolo-
gía y cambiar las cosas en 
su sociedad se movilizaron 
para que Futuro sea una rea-
lidad en Jalisco.

“Creo que es una metá-
fora de cómo se organizó el 
partido. Vimos a personas 
que llegaron por su propio 
pie, sus propios medios, se 
organizaron personas para 
rentar o irse en camión jun-
tos, salieron de regiones 
complicadas donde dicho 
sea de paso es el crimen or-

Los jóvenes entusiastas que han trabajado para la constitución de Futuro.

FUTURO REUNIÓ LOS REQUISITOS QUE PIDE IEPC

ganizado quien gobierna, en donde las amenazas de parte 
de los alcaldes estuvieron presentes en algunos casos para 
que no ayudaran a Futuro, incluso estamos pendientes de lo 
que pudiera suceder en delegados, delegadas que ayudaron 
con esfuerzo político y se les ha dicho que se les va a retirar 
por no apoyar a los partidos de los presidentes”.

Agregó: “A pesar de eso, hemos construido un partido 
político. Todavía no podemos decir que somos un partido, 
eso vendrá en julio, pero me da mucho gusto poder comu-
nicar que ya tuvimos la asamblea constitutiva de Futuro, 
que es el último requisito que nos establece la ley, partici-
paron 65 personas delegadas, delegados de todo Jalisco, fue 
realmente emocionante darnos cuenta que las mujeres, los 
jóvenes, los profesores, que la política puede ser útil para la 
gente que se le ha dejado fuera y se les ha negado la voz”.

También, el ex diputado local de Jalisco aseveró que 
detrás de Futuro no hay ningún interés político de actores 
políticos o de algún gobierno, reiterando que el esfuerzo 
que se está haciendo proviene de las personas interesadas 
en mejorar las condiciones del estado.

“Creo que es importante dejarlo claro, porque se ha tra-
tado de golpear, atrás de este esfuerzo no hay un pacto con 
alguna estructura, no hay apoyo de ningún gobierno ya sea 
estatal, federal o municipal. Se ha visto en las noticias que 
Futuro se construyó gracias a 20 o 30 millones de pesos, es 
una falsedad, estamos terminando la fiscalización, lo que 
nos arroja es alrededor de un millón de pesos, lo que nos 
costó construir esto y tiene cerca de 120 donantes, los re-
cursos vienen de muchas manos. Somos el único esfuerzo 
político que está transparentando cada peso de dónde viene 
y de quién proviene. Con claridad podemos decir, este es-
fuerzo se hace con las personas”.

A la vez, reconoció la labor que tuvo el IEPC en el pro-
ceso, así como a las personas que se sumaron al proyecto, 
quienes lograron lo que hace un año parecía una utopía, lo-
grar que Futuro cumpliera con cada uno de los requisitos 
para ser un partido político en la región.

“Así como el equipo hizo un maravilloso trabajo reco-
rriendo todo el estado, teníamos nuestro espejo en los com-
pañeros del Instituto, un reconocimiento, porque a veces te-

níamos asambleas sin hacer porque no teníamos el número 
y volvían a ir, un reconocimiento a todos los consejeros que 
se han ocupado de manera diligente y oportuna de acom-
pañarnos”. 

“También, un agradecimiento a mi equipo, a quienes 
se afiliaron, a quienes donaron, a quienes están en la lucha 
desde 2013, a quienes llegaron ayer, a todas esas personas 
les agradecemos los esfuerzos, porque esto es colectivo y 
ha sido voluntario, eso es algo que se agradece. Yo le pido 
a la gente que confíe en lo que estamos haciendo, seremos 
la fuerza política que tiene muy en cuenta que la esperanza 
es un recurso no renovable, no podemos fallar, podemos 
equivocarnos pero jamás nuestras respuestas a esos errores 
pueden ser cínicas o apelando a que así son las cosas”.

MÁS QUE UN ESFUERZO ELECTORAL
Por su parte, Susana de la Rosa, presidenta de Futuro, 

expresó lo que viene para la organización, en donde en los 
próximos 60 días hábiles se dará la resolución final para 
la constitución oficial de partido, por lo que seguirán tra-
bajando en estos días en la estructura e ideología para que 
Futuro no solo sea un esfuerzo electoral sino un partido que 
transforme de fondo las problemáticas de Jalisco.

“Tenemos 60 días hábiles para que nos den la respuesta 
si podemos adquirir el registro como partido político local, 
así que serán meses de mucho trabajo, no estaremos inacti-
vos, lo que logramos además de las 87 asambleas, tenemos 
100 equipos en municipios activos, donde hay que ir a bus-
car hacer asambleas, convocar a los militantes para cubrir 
todo el estado, es lo que se viene de trabajo, además de la 
discusión ardua de los principios y estatutos que se podrán 
ir trabajando, moviendo y socializando con las personas”.

Subraya: “Estamos felices de tener esta organización, 
que se ha labrado con mujeres al frente, porque estamos 
cansadas de la violencia en las calles, en nuestras casas, que 
se ponga en el centro de la decisión política. Vamos a tomar 
en serio el combate a la corrupción, de fondo, desde raíz, 
buscando un proyecto para Jalisco, con personas dispuestas 
a trabajar, para poder estar en el 2021 participando”, pun-
tualizó.

Estamos felices 
de tener esta 
organización, 
que se ha labra-
do con mujeres 
al frente, porque 
estamos cansa-
dos de la violen-
cia en las calles, 
en nuestras ca-
sas, que se pon-
ga en el centro 
de la decisión 
política. Vamos 
a tomar en se-
rio el combate 
a la corrupción, 
de fondo, desde 
raíz, buscando 
un proyecto para 
Jalisco”.

PEDRO KUMAMOTO/
IMPULSOR DEL 

PARTIDO POLÍTICO 
FUTURO
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Los nueve gobernadores del PAN decidimos 
adherirnos al único sistema de salud que va a 
tener el país para los no afiliados a la seguridad 
social, pero mantenemos la operación de los 
servicios, de la infraestructura hospitalaria. 
Algo muy importante es que la gratuidad será 
progresiva y con base en el presupuesto, y 
habrá libertad para comprar medicamentos”.

Me da pena ver lo que pasa en el país, pensar 
que levantar la mano y decir ya no es nuestra 
bronca, ya es bronca del Presidente, me da 
mucha tristeza ver que se rompe el pacto 
federal que se están quebrando principios 
básicos de corresponsabilidad y que haya 
gobiernos que actúan de esa manera, son 
asuntos de cada estado y no me voy a meter”.

El 2019 es el año más violento en la historia moderna de 
Jalisco y el 2020 inicia a tambor batiente y se sufrieron, 
conforme al registro periodístico, 227 homicidios que im-
plica una reducción del 3% a los 234 del mes de enero 
del pasado año, pero un 11% más a los contabilizados 
en el mes de diciembre del 2019 (202 homicidios); sin 
embargo aún a la lista de homicidios de este primer mes 
del año no se han sumado los cuerpos encontrados en 
fosas clandestinas en El Centinela y en Matatlán, Tonalá, 
por lo que la cifra aumentará cuando Fiscalía actualice 
dicha información.

>GERARDO OCTAVIO 
SOLÍS/
Los homicidios no los 
pueden frenar.

Mes violento

ENRIQUE ALFARO RAMÍREZ/
GOBERNADOR DE JALISCO

MARTÍN OROZCO SANDOVAL/
GOBERNADOR DE AGUASCALIENTES

Un problema crítico que enfrenta el gobernador Enrique 
Alfaro es su mala comunicación y que se manifiesta en 
los bajos niveles de aprobación que registró al terminar 
su primer año de gobierno, pero Alfaro no hará cambios, 
seguirá Carlos Delgado “Weren”,  de director de Comu-
nicación del Gobierno del Estado, a quien Alfaro lo blin-
dó con el siguiente mensaje: “Carlos Delgado ha sido mi 
amigo por muchos años, me conoce en las buenas, en las 
malas y en las peores (…) No solo tiene mi respeto, sino 
que también mi confianza y cariño”. Y tan tan…

>CARLOS DELGADO 
“WEREN”/
La amistad del Gober-
nador lo blinda de los 
cambios.

El Weren blindado

La derrota que sufriera Pedro Kumamoto en su proyecto 
fallido de ser electo senador de la república no frena su 
carrera y está de regreso con la agrupación Futuro, im-
pulsado por el ex diputado junto con integrantes de Wiki-
política que ha reunido los requisitos para convertirse en 
partido político que exige la ley y que lo toca al Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) corroborar. 
Kumamoto estará en la boleta del 2021 y bien podría sor-
prender con una alianza que han estado tejiendo con el 
grupo de Pablo Lemus que podría despintarse lo naranja.

>PEDRO KUMAMOTO/ 
Futuro a punto de tener 
el registro de partido 
político.

El regreso de Kumamoto

Por | Óscar 
Ábrego

Luego de la celebración del VI Congreso Nacional 
Extraordinario de Morena, en el que se eligió al 
diputado federal Alfonso Ramírez Cuellar como 
dirigente interino, en Jalisco las consecuencias no 

se hicieron esperar. Era lógico. Predecible.
Comenzó con un recurso contra el actual delegado en 

funciones de presidente, Hugo Rodríguez, interpuesto por 
Laura Patricia Zepeda Valdez el pasado 27 de enero ante 
la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) 
del partido, quien, de acuerdo a la precitada queja, acusa 
al susodicho por “franca violación a todos los principios 
de Morena”.  

En el documento puede leerse además que hay una evi-

dente falta de transparencia en el ejercicio de los recursos 
económicos y de usurpar el cargo de dirigente, pues no 
existe evidencia que lo acredite como tal.

Así las cosas, y en vísperas de la visita de Bertha Luján 
Uranga el próximo 8 de febrero, lo cierto es que el Mo-
vimiento de Regeneración Nacional en nuestra entidad in-
gresó a una inminente fase de transición, que dicho sea de 
paso, no sólo debe centrarse en la salida del ex priista y 
ex emecista, sino en la búsqueda de una transformación de 
fondo que le permita encarar con éxito las elecciones del 
2021, en virtud del peso específico que representa nuestra 
localidad en el contexto nacional.

Es en esta tesitura que me parece oportuno colocar so-
bre la mesa del debate algunas variables que deben consi-
derarse si es que la militancia morenista en el Estado –y su 
próximo nuevo líder- desean darle otro rostro.

Uno de los factores que le ha hecho daño a Morena en 
Jalisco, es la carencia de perfiles técnicos y políticos que 
puedan desempeñar con dignidad el cargo que ostentan. 
Basta con echar un ojo al Congreso del Estado y a los ca-
bildos metropolitanos para confirmar que muchos no tienen 
la menor idea de la grave responsabilidad que tienen. Esto 
obliga a que en el proceso electoral del año venidero, se 
cuide en extremo quiénes abanderarán las causas de la 4T.

Uno más tiene que ver con el desafío de la unidad 
partidaria. Esto significa que quien vaya a sustituir a Ro-
dríguez Díaz, deberá poner como asignatura prioritaria de 
su agenda, la armonización entre las distintas expresiones 
morenistas. Esto incluye poner un hasta aquí a la fuerte 
injerencia desde el Senado, en las decisiones y conductas 
de militantes que cobran jugosos sueldos en la delegación 
federal, a cambio de una muy cuestionable lealtad basada 
en prácticas que rayan en lo delictivo.

Hay que admitir que Morena Jalisco no ha logrado con-
solidarse como una oposición seria y profesional. Aceptar-
lo es un buen principio para que quienes lleguen a la es-
tructura partidista, desarrollen un plan estratégico que les 
permita llevar los principios de la Cuarta Transformación 
a todos aquellos ahogares que padecen los efectos de un 
desgobierno anaranjado.    

  

MORENA JALISCO: 
TRANSICIÓN Y 

TRANSFORMACIÓN

>DE FRENTE AL PODER<

El Programa Nacional de Inglés (PRONI), como el de 
Escuelas de Tiempo Completo, tiene una reducción 
en el Presupuesto de Egresos de Federación para el 
Ejercicio Fiscal de este año 2020, para el caso de 

PRONI de ejercer 800 millones de pesos, pasará a ejercer un 
poco más de 400 millones de pesos a nivel federal, lo que im-
plica una reducción del 47% del presupuesto y que principal-
mente se usa, con base a las reglas de operación,  para el pago 
de docentes en escuelas de educación preescolar y primaria.

Este recorte como el que se hace a las Escuelas de Tiempo 
Completo, parecen tener un claro objetivo, terminar con los 
programas educativos, pues los recortes afectarían a las escue-
las, a los alumnos quienes son los beneficiarios directos, pero 
además a miles de docentes quienes incluso han cumplido con 
los procesos de certificación que el programa les pedía para su 
contratación.

Para los despidos masivos que se prevén se ha establecido 
en las Reglas de Operación a los Asesores acreditar el perfil 
para ser contratados, entre lo que se establece en el apartado 
tercero, numeral 3.4, inciso C, contar con título de licenciatu-
ra o estudios superiores en el área de enseñanza, educación o 
pedagogía, si es licenciatura en la enseñanza del idioma inglés 
además deberá acreditar metodología de la enseñanza en len-
gua extranjera, experiencia en educación mínimo de 3 años, 
certificación del nivel del idioma inglés cuando menos un ni-
vel arriba del nivel que enseñará, conocimiento de Planes y 
Programas de Estudio que se han implementado en educación 
básica y el dominio del enfoque sobre la enseñanza de la len-
gua extranjera.

Con lo anterior, el Coordinador de PRONI en la Secreta-
ría de Educación de Jalisco a solicitado una prórroga para la 
aplicación de dichas reglas hasta el inicio del siguiente ciclo 
escolar, permitiendo que los docentes contratados para el ciclo 
2019-2020 pudieran terminar el proceso educativo en las es-
cuelas donde cuentas con dicho programa. Cabe señalar que el 
Gobierno Federal y los Gobiernos de los Estados no cumplen 
con las Estructuras ocupacionales al respecto del personal que 
debe estar contratado por la Autoridad Educativa para el cum-
plimiento de los objetivos educativos establecidos en el marco 
normativo del Sistema Educativo Nacional, pues la enseñanza 
del Inglés debe ser una obligación en todas las Escuelas de 
Educación Básica del país, sin embargo, como muchos otros 
aspectos de la ley es violentada por el propio estado mexica-
no y de quien depende la educación, el ejecutivo federal, pero 
además, hoy pretenden acabar con un programa que permitía 
avanzar en la enseñanza del idioma inglés, que incluso ha cer-
tificado a miles de alumnos en educación básica.

Respecto a los docentes de inglés en PRONI, seguramen-
te la inmensa mayoría de ellos al no cumplir con lo que hoy 
establece las reglas de operación, serán despedidos, mismos 

que cumplieron con lo que en el pasado pedían y de manera 
retroactiva los dejarán sin la posibilidad de recibir el recurso 
que seguramente sostiene a una familia, que vale la pena decir, 
es poco, se paga tarde y sin seguridad social, ni servicios médi-
cos y prestaciones de ley como aguinaldo, prima vacacional u 
otra compensación. Con todos estos requisitos y por tan malas 
prestaciones laborales se promueve la muerte del programa al 
ser nada atractivo para profesionales, hoy un nini puede ganar 
hasta el 50% de lo que gana un maestro de inglés y sin haber 
cursado ni el bachillerato.

En nuestro país no hay el número de docentes especializa-
dos en la enseñanza del inglés que acrediten lo que hoy pide 
el programa, pero además a quienes en la práctica ya han de-
mostrado su certificación en la enseñanza del inglés a través de 
los procesos de evaluación, les impiden incrementar su carga 
horaria en el sistema educativo, estancando su trayectoria y 
crecimiento profesional y personal.

El Secretario de Educación Pública el 28 de enero de 2019, 
en plena discusión en la Cámara de Diputados sobre la Re-
forma Educativa dijo que la enseñanza del inglés la darían 
los maestros de grupo que para ello se estaba preparando una 
plataforma para que se enseñe la materia sin que el maestro 
domine el idioma, quizá esa sentencia esté plasmada ahora en 
la posible extinción del único programa que permite el acer-
camiento del idioma en los preescolares y primarias públicas, 
luego de que en otras entrevistas argumentara que el ingles lo 
podía enseñar cualquiera e incluso los deportados de Estados 
Unidos. La educación no puede seguir en las manos de quien 
no le entiende, un secretario que enfocó la 4ta sesión de los 
Consejos Técnicos Escolares en la desgracia en la escuela de 
Torreón.

@FlavioMendozaMx

FUTURO 
DE PRONI

OPINIÓN
Flavio
Mendoza

Por |

>Fuego cruzado<
Si ellos no aceptan (gobernadores que no 
quieran adherirse al Insabi), no hay problema, 
van a seguir recibiendo sus recursos (…) Nada 
más que se tienen que hacer responsables  de 
que se de el servicio a la población, que no 
se cobre, que no haya cuotas de recuperación, 
de acuerdo a la Constitución, la salud es un 
derecho, no es un privilegio”.

Tenemos que federalizar, fue un desastre la 
descentralización de la salud, se les enviaba 
el dinero y lo usaban para otra cosa, no había 
atención médica, no había medicamentos (…) 
Las instalaciones pasan al gobierno federal, es 
un comodato, todos los recursos pasan a ser 
manejados por el Insabi”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE DE MÉXICO

PROGRAMA #100PARQUESGDL
ISMAEL DEL TORO ENTREGA 38 CAMIONES
PARA FORTALECER SERVICIO DE ASEO PÚBLICO

Durante una intervención más del programa #100ParquesGDL, que en esta ocasión llegó al 
parque Raúl Quintero, en la colonia Santa Elena Alcalde, el Presidente municipal de Guadala-
jara, Ismael Del Toro Castro, encabezó la entrega de 38 camiones recolectores para mejorar el 
servicio de aseo público. Con la incorporación de estas unidades, el municipio suma 87 nuevos 
vehículos destinados a este fin. Del Toro Castro afirmó que “estamos ya en la ruta para resarcir 
el servicio de recolección domiciliaria, y podamos dar paso a la consolidación de todo el Sistema 
de Recolección Base Cero, los puntos limpios, la concientización de la ciudadanía; es decir que 
hoy podemos aprovechar este ejercicio al levantarnos temprano y ponernos a trabajar”.

ESTE RECORTE COMO EL QUE SE 
HACE A LAS ESCUELAS DE TIEMPO 
COMPLETO, PARECEN TENER UN 

CLARO OBJETIVO, TERMINAR CON 
LOS PROGRAMAS EDUCATIVOS, PUES 
LOS RECORTES AFECTARÍAN A LAS 

ESCUELAS, A LOS ALUMNOS QUIENES 
SON LOS BENEFICIARIOS DIRECTOS.

METÁSTASIS

EN VÍSPERAS DE LA VISITA DE 
BERTHA LUJÁN URANGA EL PRÓXIMO 

8 DE FEBRERO, LO CIERTO ES QUE 
EL MOVIMIENTO DE REGENERACIÓN 

NACIONAL EN NUESTRA ENTIDAD 
INGRESÓ A UNA INMINENTE FASE 

DE TRANSICIÓN, QUE DICHO SEA DE 
PASO, NO SÓLO DEBE CENTRARSE 
EN LA SALIDA DEL EX PRIISTA Y EX 

EMECISTA, SINO EN LA BÚSQUEDA DE 
UNA TRANSFORMACIÓN DE FONDO 

QUE LE PERMITA ENCARAR CON 
ÉXITO LAS ELECCIONES DEL 2021, EN 

VIRTUD DEL PESO ESPECÍFICO QUE 
REPRESENTA NUESTRA LOCALIDAD 

EN EL CONTEXTO NACIONAL.



CONCIENCIA PÚBLICA

SI EL PROGRAMA FALLA…
La propuesta Enrique Alfaro está muy bien armada, cuida muy bien sus espaldas ante 
incumplimiento del Gobierno Federal, se mete en la decisión de la basificación de em-
pleados INSABI, libertad para compra de medicamentos, capacidad de cobro a pacien-
tes de otros estados o extranjeros, recursos para mantenimiento de hospitales y man-
tiene el control los hospitales de tercer nivel como Hospital Civil y Cancerología.

LAS OBLIGACIONES DEL INSABI
La eficacia y eficiencia del cumplimiento de los objetivos de esta propuesta está sujeta 
a las capacidades administrativas, operativas y sobre todo presupuestales. Por lo cual 
se garantiza que el INSABI suministre los recursos de forma oportuna y suficiente, ase-
gurando el cumplimiento de las obligaciones impuestas.  

OPORTUNIDAD DE BRILLAR
De lograr se apruebe su propuesta, este sería un buen momento para que el gobernador 
Enrique Alfaro brillara a nivel nacional, pero, la baja aceptación a su forma de gobernar 
Jalisco, la mala comunicación que tiene con los medios y sus casos de adjudicaciones 
a modo; lo dejan muy mal parado. 

LOS MALOS MANEJOS
Enrique Alfaro tiene en contra a nivel federal los malos manejos que ha permitido en 
la Secretaría de Salud Jalisco y los señalamientos por negocios con constructores, por 
eso como parte de la negociación llega el Dr. José de Jesús Méndez de Lira como titular 
de la OPD Servicios de Salud, para cuidar el manejo administrativo de los recursos.
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ANTE EL INSABI, JALISCO 
SE CURA EN SALUD 

>EL ESTADO MANTIENE EL CONTROL DE LOS HOSPITALES DE TERCER NIVEL

Por Daniel Emilio Pacheco

A diferencia de la 
rendición de los 
gobernadores priis-
tas en una comida 

o la supuesta negociación 
de los gobernadores panistas 
que, dicen firmaron un acuer-
do de coordinación no centra-
lizado. El Gobierno de Jalis-
co presentó ante el Gobierno 
Federal su “PROPUESTA 
DE MODIFICACIÓN AL 
ACUERDO DE COORDI-
NACIÓN ENTIDADES FE-
DERATIVAS NO ADHERI-
DAS”.

Las características del 
supuesto acuerdo panista se 
resumen en seis puntos:

1) Atención médica gra-
tuita y progresiva.

2) Conservar la infraes-
tructura y operación del sis-
tema de salud en nuestros 
estados. 

3) Certeza presupuestal y 
financiera.

4) Modelo único de salud 
nacional.

5) Aplicación de 40 
mmdp para el sector salud de 
los estados. 

6) Libertad para la com-
pra consolidada de medica-
mentos bajo precios estanda-
rizados.

Pero, hasta la próxima 
semana se sabrá si se autoriza 
o no por parte del Gobierno 
Federal lo presentado por los 
gobernadores pianistas.

Los priistas están rendi-
dos y arreglados ante el IN-
SABI de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, ellos no tienen 
problema.

Sin embargo, la propues-
ta mejor lograda es la de En-
rique Alfaro, pues cuida muy 
bien sus espaldas ante incum-
plimiento del Gobierno Fede-
ral, se mete en la decisión de 
la basificación de empleados 
INSABI, libertad para com-
pra de medicamentos, capa-
cidad de cobro a pacientes de 
otros estados o extranjeros, 
recursos para mantenimiento 
de hospitales y mantiene el 
control los hospitales de ter-
cer nivel como Hospital Civil 

Los nueve gobernadores del PAN hicieron su propuesta para 
adherirse al Insabi, con un modelo de coordinación no centra-
lizado, que incluye 19 propuestas.

Queremos sumar 
esfuerzos, no 
dividirlos; hemos 
insistido, como 
en esta carta de 
intención, y así 
seguiremos, no 
vamos a dejar 
de defender la 
salud de nuestra 
gente”.

ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ/

GOBERNADOR DE 
JALISCO

deración. 
Se establece que en conjunto se realizará un proyecto de 

basificación de los trabajadores del sector salud que hayan la-
borado por más de 6 años ininterrumpidos y cuyas funciones 
se encuentren directamente relacionadas con la prestación de 
servicios de atención a las personas sin seguridad social. Esto 
se logrará siempre y cuando el INSABI proporcione los recur-
sos económicos necesarios para ello.  

Se establece que continuaremos con la supervisión de las 
unidades médicas, es decir, el que obtengan y mantengan la 
acreditación de la calidad que establece la Ley General de Sa-
lud, sin embargo, se deja claro que la falta de dicha determi-
nación no sea una limitante para la ejecución de los recursos 
en las unidades médicas y hospitales de los Servicios Estatales 
de Salud.  

Se establece una vigencia cierta y factible del Acuerdo de 
Coordinación, la cual comenzará a surtir sus efectos a partir del 
día 1 de enero del 2020 y concluirá con el término de la presen-
te Administración Pública Estatal, es decir, 05 de diciembre del 
2024. Se observa la posibilidad de renovarse. De origen venía 
una propuesta de vigencia indefinida. 

Una propuesta relevante, es la revisión anual del Acuerdo 
con el objeto de que, a través de mesas de trabajo, se pueda 
adaptar el acuerdo a las necesidades que surjan con la opera-
ción de los servicios, y así lograr la eficacia en la prestación de 
los servicios de salud, es decir, se puedan variar montos, proce-
dimientos, operatividad de los programas entre otros.  

El estado de Jalisco fija el porcentaje necesario para cubrir 
las necesidades de la entidad por el primer trimestre, garanti-
zando la suficiencia de insumos necesarios para la prestación 
de los servicios de salud, el cual deberá ser del 30% del total 
del presupuesto a ejercer. 

Con el objeto de generar un ahorro en gastos de distribu-
ción y asegurar la existencia de medicamentos e insumos, se 
especifica la opción de que la entidad pueda adquirirlos me-
diante procedimientos de licitación correspondientes, más con-
venientes y ágiles, garantizando así el derecho a la salud de los 
usuarios. 

Se fija que los recursos que transfiera el INSABI al Estado 
serán en numerario, a menos que se acuerde previamente la 
recepción de recursos en especie. En este caso, si el INSABI no 
cumple con el calendario acordado, la entidad podrá adquirir-
los conforme a la normativa aplicable, asentando la obligación 
del INSABI de retribuir el numerario erogado.  

Como se lee, la propuesta del Gobierno de Jalisco es muy 
buena para la administración de Enrique Alfaro, el problema 
será que el Gobierno Federal acceda a todo, pues quedaría ex-
puesto ante fallas administrativas y mala planeación, lo que 
abunda en la 4 T.

Pero, Enrique Alfaro tiene en contra a nivel federal los ma-
los manejos que ha permitido en la Secretaría de Salud Jalisco 
y los señalamientos por negocios con constructores, por eso 
como parte de la negociación llega el Dr. José de Jesús Méndez 
de Lira como titular de la OPD Servicios de Salud, para cuidar 
el manejo administrativo de los recursos.

De lograr se apruebe su propuesta, este sería un buen mo-
mento para que el gobernador Enrique Alfaro brillara a nivel 
nacional, pero, la baja aceptación a su forma de gobernar Jalis-
co, la mala comunicación que tiene con los medios y sus casos 
de adjudicaciones a modo; lo dejan muy mal parado. 

Por lo menos en cuanto al INSABI, se supo curar en salud.

LA CONTRA PROPUESTA DEL GOBIERNO DE ALFARO

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, después de criticar al Insabi y señalar que está condenado al fracaso, 
presentó su propuesta expresando su voluntad para trabajar con el Gobierno de México por una salud gratuita, digna y 
universal en Jalisco.

Los gobernadores del PRI se adhirieron al Insabi, tal como lo propone el Gobierno Federal.

y Cancerología, con esto, los recursos que se puedan destinar a 
estos organismos será conforme lo determine la Secretaría de 
Salud de Jalisco.

Algunos de los puntos específicos de la propuesta del Go-
bierno de Jalisco son:

Se agregan especialidades que la Federación no consideró 
y que el antiguo Seguro Popular sí consideraba, como trauma-
tología y ortopedia. Esto con la finalidad de que los insumos 
de estas especialidades como prótesis puedan ser cubiertos con 
los recursos que establece el convenio. 

La eficacia y eficiencia del cumplimiento de los objetivos 
de esta propuesta está sujeta a las capacidades administrativas, 
operativas y sobre todo presupuestales. Por lo cual se garanti-
za que el INSABI suministre los recursos de forma oportuna 
y suficiente, asegurando el cumplimiento de las obligaciones 
impuestas.  

Se da claridad al tema de los procedimientos calificados 
por la ciencia médica como estéticos no funcionales. Se con-
templa la excepción a la regla de gratuidad, a efecto de que no 
se destinen recursos en este tipo de tratamientos cuyo objeto 
no es la preservación de la salud y vida de los usuarios, esta-
bleciendo que los organismos que realizan este tipo de pro-
cedimientos puedan realizar el cobro de las cuotas fijadas en 
sus tabuladores, sin que esto represente un incumplimiento o 
responsabilidad. 

Se establecen condiciones y lineamientos con el objeto de 

asegurar el pago efectivo por atenciones prestadas a usuarios 
de otras entidades, así como derechohabientes de otras institu-
ciones de salud, para ello, se delimitan los siguientes puntos: 
1) El pago entre instituciones prestadoras de servicios de salud 
conforme al tabulador vigente de la institución que corres-
ponde el derechohabiente. 2) Se realizará el cobro al INSABI 
respecto de las entidades federativas sin convenios de compen-
sación conforme al tabulador vigente de nuestras instituciones 
de salud. 3) El pago entre entidades federativas con convenios 
de compensación se realizará conforme al tabulador vigente de 
las instituciones de salud del Estado. 

El modelo propuesto impone la obligación a la Federa-
ción de compensar económicamente a nuestro Estado por la 
atención de personas extranjeras que transitan por la Entidad, 
asentando el cobro de cuotas de recuperación a los usuarios ex-
tranjeros que acudan con el propósito predominante de recibir 
atención médica.

El proyecto asegura que las transferencias presupuestarias 
para los ejercicios fiscales subsecuentes no sean menores a los 
ejercicios anteriores, asimismo se consideran incrementos pre-
supuestales en caso de añadirse nuevos padecimientos a los 
cuales el estado deba hacer frente, atendiendo al principio de 
progresividad del nuevo sistema.  

Se delimita la responsabilidad del Estado en caso de afec-
taciones en la prestación de los servicios de salud a causa de 
retrasos o falta de ministración de recursos por parte de la Fe-

“EL MODELO ESTÁ CONDENADO 
AL FRACASO”: ENRIQUE ALFARO
Por Raúl Cantú

La bipolaridad es la característica del discurso del 
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro en su relación 
con el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
Gobierno Federal. Es curioso que critica sus políticas 
a sus espaldas y cuando lo tiene enfrente le expresa su 
apoyo y su deseo que le vaya bien, porque si le va bien a 
México, le va bien a Jalisco.

El último culebrón que ha protagonizado el gobernador 
de Jalisco es en torno al Instituto de Salud para el Bienestar 
(Insabi) al cual lo condenó al fracaso al precisar el 11 de 
enero del presente año que “Jalisco no firmará con un mo-
delo que no funcionará”.

“Ese modelo centralista, absurdo, que están planteando 
no va a ser acompañado por el gobierno de Jalisco, pero, 
aunque (la federación) expresa que los Estados son libres 
de tomar la decisión que consideren, ahora esperamos a ver 
bajo qué condiciones porque ahí es donde está el proble-
ma”.

“Hay poca claridad y pocas definiciones respecto a la 
manera en cómo los Estados que hemos decidido no ca-
minar en esta ruta, que nos parece que está condenada al 
fracaso, vamos a trabajar y cómo será la coordinación con 
la nación”.

Los nueve gobernadores panistas al igual que el gober-
nador de Jalisco habían expresado su rechazo al Insabi ante 
las dudas que los abrigaba, como su viabilidad técnica y 
la carencia de reglas de operación y legislación secundaria.

El Insabi vino a sustituir al Seguro Popular creado du-
rante el gobierno del presidente Vicente Fox (2006-2012), 
funcionando los dos sexenios siguientes encabezados por 
el panista Felipe Calderón y el priista Enrique Peña Nieto.

El argumento del presidente Andrés Manuel López 
Obrador para desaparecer el Seguro Popular fue la corrup-
ción que se generó en los estados del país en su operación y 
los abusos registrados contra la población más vulnerable.

Son tres meses que tiene el gobierno de López Obrador 
para afinar la operación del Insabi.

NUEVO LEÓN SE ADHIRIÓ
Uno de los gobiernos que se resistieron al igual que Ja-

lisco a adherirse al Insabi fue Nuevo León y finalmente se 
llegó a un acuerdo con el gobierno federal. Nuevo León 
recibirá mil 215 millones de pesos para la operación del Ins-
tituto de Salud para el Bienestar como parte del convenio 
con el gobierno federal.

El gobierno de Nuevo León mantendrá el control del 
personal e infraestructura. Nuevo León se adhiere al con-
venio pero no a la federalización de servicios, recibirá los 
recursos del Insabi, pero serán operados por el gobierno 
estatal.

El convenio será firmado en este mes de febrero, indi-
có el secretario de salud de Nuevo León, Manuel de la O 
Cavazos.

  
LOS GOBERNADORES PRIISTAS LO FIRMARON
Antes de que los nueve gobernadores de Acción Nacio-

nal fijarán su postura ante la operación del Instituto de Sa-
lud para el Bienestar, los gobernadores del PRI se sumaron 
a este nuevo modelo de salud. Fue el 14 de enero la fecha 
de reunión del presidente López Obrador con los goberna-
dores del PRI donde se dio a conocer la adhesión de los 12 
mandatarios de este partido a la iniciativa presidencial en 
materia de salud de ofrecer atención médica gratuita, inclu-
yendo medicinas, a los mexicanos.

Al respecto el presidente López Obrador escribió en su 
página de Twitter: “M e reuní con los gobernadores del PRI. 
Acordamos seguir trabajando juntos por el bien de la gente. 
Coincidimos que una cosa con los partidos, que como su 
nombre lo indica, es una parte, y otra el gobierno, que es 
para servir a todos sin distinción”.

“Hay una gran colaboración, tocamos los temas relacio-
nados con salud y el tema del Insabi y en el que los gober-
nadores priistas hemos manifestado ya nuestro total y abso-
luto respaldo político a las medidas y políticas públicas en 
materia de salud para apoyar el tema del Insabi, para lo que 
nos está comentando el presidente de la república, nosotros 
estamos de acuerdo, todos los gobernadores priistas, en res-
paldar, nosotros estamos listos para que en cuanto nos pase 
la firma el Insabi, si es de aquí al 30 de enero, lo firmamos”, 
expresó Omar Fayad, gobernador de Hidalgo.
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EL ZAPOTILLO NO VA
La Presa de El Zapotillo, pese al acuerdo entre los gobernadores de Jalisco y Guanajua-
to de redistribución del agua, prácticamente se da como un hecho que este sexenio no 
se moverá de su estado actual al no estar en la agenda del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Jalisco tiene otra alternativa que el Gobierno del Estado estudia.

INTERCAMBIO DE AGUAS
Para el ingeniero Enrique Dau, el tema del agua tiene que ser resuelto, no se deben 
desperdiciar los 5 años que le quedan al gobierno y plantea un intercambio de aguas 
residuales en la planta del ahogado por agua de uso, con 18 mil hectáreas que están en 
Jalisco, que se riega con agua del Río Verde, año con año se les asigna. 

EL TRANSPORTE PÚBLICO
“Resolver el problema del transporte en Jalisco, más que un reto personal es un reto 
de gobierno”, precisó Diego Monraz Villaseñor, Secretario del Transporte del Estado 
entrevistado por Conciencia Pública al considerar que existen condiciones favorables 
para que la transformación de fondo se pueda dar y no quede simplemente en un buen 
propósito, como sucedió en el sexenio anterior.

EL SANEAMIENTO DEL SANTIAGO
“Va a ser un proceso largo (el saneamiento del Río Santiago), no es un asunto que 
se pueda resolver en 11 meses, va a ser un proceso que incluya muchos temas, por 
ejemplo, tener un inventario único de descargas y aportes contaminantes que estamos 
elaborando y que todavía no terminamos, señala Alberto Casas Reynoso, titular de la 
jefatura de Proyectos Especiales de la Comisión Estatal del Agua (CEA)”.

A PRUEBA CAPACIDAD POLÍTICA-TÉCNICA:
TRES GRANDES RETOS PARA 
JALISCO EN EL PRESENTE SEXENIO

>AGUA, TRANSPORTE PÚBLICO Y SANEAMIENTO RÍO SANTIAGO

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Abastecimiento 
de agua a la 
Zona Metro-
politana de 
Guadalajara, 

transporte público y sanea-
miento del río Santiago, son 
tres temas fundamentales 
que forman parte de la agen-
da estratégica del desarrollo 
de Jalisco  y se erigen en los 
grandes desafíos a resolver 
para el gobernador Enrique 
Alfaro Ramírez.

¿Cómo los enfrenta el 
gobernador para resolverlos 
en estos seis años de su go-
bierno? ¿Con qué recursos 
dispone? Qué tanto requiere 
del apoyo del Gobierno Fe-
deral para poder encontrar 
solución a problemas con 
rezagos históricos y que 
durante décadas allí han 
estado, con pocos o nulos 
avances.

El gobernador Enrique 
Alfaro, como sus antece-
sores, busca solución a los 
problemas, pero para ello es 
fundamental contar con el 
apoyo del gobierno federal. 

Recientemente entrevis-
tamos a dos conocedores de 
la problemática de Jalisco, 
el ingeniero Enrique Dau 
Flores y al ex coordinador 
del Consejo de Cámaras In-
dustriales de Jalisco, Daniel 
Curiel Rodríguez.

El ingeniero Dau Flo-
res ha estado muy ligado 
al desarrollo de la entidad, 
estuvo al frente de la Secre-
taría de Desarrollo Urbano 
durante el gobierno del fa-
llecido gobernador Guiller-
mo Cosío Vidaurri y ha sido 
asesor de dos gobernadores: 
del panista Francisco Ramí-
rez Acuña y del priista Jorge 
Aristóteles Sandoval.

Sobre las obras estra-
tégicas que el ingeniero 
Enrique Alfaro visualiza e 
impulsa para el desarrollo 
de Jalisco, el ingeniero Dau 

Su capacidad de negociación política tendrá que poner en juego el gobernador Enrique Alfaro para convencer al Gobierno Fe-
deral de apoyar el programa de saneamiento y rescate del Río Santiago. Durante el primer año de gobierno no hubo recursos 
federales para este programa.

Flores, considera que el gobernador tiene “una visión muy 
clara de lo que requiere el estado para su desarrollo”.

EL ZAPOTILLO NO AVANZARÁ
Sin embargo, advierte que en el tema del agua, la presa 

de El Zapotillo no avanzará en este sexenio. “Mi visión es 
que en esta administración, con el presidente López Obra-
dor, no se va a desatorar el tema del Zapotillo, hay que es-
perar que concluya la administración para tomar del Río 
Verde el agua que necesitamos. 

El ingeniero Dau Flores ve otra vía para resolver el pro-
blema de agua para la zona metropolitana de Guadalajara. 
“Entre tanto la solución que no existía en el 90 es un inter-
cambio de aguas residuales en la planta del ahogado por 
agua de uso, con 18 mil hectáreas que están en Jalisco, que 
se riega con agua del Río Verde, año con año se les asigna”. 

“Ya tenemos en el ahogado 2.5 metros cúbicos de agua 
residual tratada con excelente calidad que se puede inter-
cambiar con este distrito. Desde mi punto de vista, este go-
bierno debería hacer un intercambio de aguas con el distrito 
013 y empezar a hacer los estudios de las otras dos presas. 
Si Zapotillo está atorada, se deben hacer por lo menos dos 
estructuras más para regularizar, dejar descansar el tema de 
Zapotillo”.

“El tema del agua tiene que resolverlo, no debemos 

desperdiciar los 5 años que le quedan al gobierno, sugiero 
cualquiera de estas vías. El Río Verde sigue siendo la fuente 
de abastecimiento a la que tenemos que acudir para resolver 
la problemática de la región metropolitana de Guadalajara. 

Para Enrique Dau el planteamiento de 1990 sigue vi-
gente, se construyó una parte, han intentado construir ya sea 
Arcediano, Zapotillo, sin éxito. 

“Como consecuencia de la explosión y el cambio de 
gobierno, Jalisco perdió los 4 metros cúbicos por segundo 
que se asignaron a Guanajuato, que si hubiéramos conclui-
do el proyecto no tendríamos problemas, me consta porque 
lo viví, el sector privado se opuso a concluir el proyecto, 
y con un gobierno debilitado como el de Cosío el tema se 
abandonó”. 

Sobre los otros proyectos que ha dado a conocer el go-
bernador Alfaro, Dau considera un acierto que se construya 
el Peribús o Mi Macro Periférico -como lo denomina este 
gobierno-. El planteamiento de ampliar el aeropuerto a una 
segunda pista es una visión clara que le reconoce al gober-
nador Alfaro.

“Tal vez no estoy de acuerdo en planteamiento de una 
nueva Constitución, no está en el ánimo de ningún jalis-
ciense y no va a servirnos para gran cosa, pero es una visión 
política que a lo mejor el gobernador tiene con información 
que yo no tengo, ojalá le salga bien”, expresa sobre este 

Lamentable-
mente, no habrá 
recursos para 
todos estos 
proyectos, el 
gobierno federal 
está restringien-
do de manera 
arbitraria los 
recursos que le 
corresponden 
a las entidades 
federativas, el 
gran acuerdo 
fiscal que tene-
mos desde hace 
60 años que el 
gobierno federal 
recauda y distri-
buye debe revi-
sarse”.

ENRIQUE 
DAU FLORES/

ASESOR DE TRES 
EX GOBERNADORES 

EN MATERIA 
HIDRÁULICA

proyecto en el que no cree que sea lo que necesite Jalisco 
en estos tiempos.

El problema al que se enfrentará la actual administra-
ción estatal es el dinero que implica financiar esta infraes-
tructura. “Lamentablemente, no habrá recursos para todos 
estos proyectos, el gobierno federal está restringiendo de 
manera arbitraria los recursos que le corresponden a las 
entidades federativas, el gran acuerdo fiscal que tenemos 
desde hace 60 años que el gobierno federal recauda y distri-
buye debe revisarse”.

“VIVIMOS EN UN GOBIERNO CENTRALISTA”
El ex coordinador del Consejo de Cámaras Industria-

les de Jalisco, entrevistado recientemente por Conciencia 
Pública sobre el desarrollo de Jalisco y la infraestructura 
estratégica que requiere para fortalecer al sector producti-
vo y aumentar la competitividad de la región, advierte la 
importancia que tiene la buena o mala relación que entre el 
Presidente de México y el Gobernador.

“Creo que estar mal con el gobierno federal afecta, 
vivimos en un país centralista aunque sea una república y 
los estados deberían ser libres y soberanos (…) Debo decir 
también que tampoco estamos de acuerdo que el gobierno 
estatal se ponga de tapete ante el gobierno federal, debemos 
seguir buscando la autonomía de los estados”.

CONCLUIR LOS PROYECTOS
El gran reto del gobierno encabezado por Enrique Alfa-

ro será la conclusión de los grandes proyectos en el estado, 
considera Curiel Rodríguez, pues de esta manera Jalisco se 
fortalecerá en competitividad y la posibilidad de atraer in-
versión privada en la región.

“En materia económica y aunque parezca de infraes-
tructura es terminar la Línea 3 del Tren Ligero, porque le 
da competitividad al estado, hace más productivas a las em-
presas y que las personas tengan un mejor desempeño. Es 
fundamental”. 

“Creo que se tiene el proyecto de Peribús, Jalisco tiene 
que seguir apostando al transporte público. Obviamente Ja-
lisco tiene el reto de seguir atrayendo inversión extranjera, 
tenemos que seguir haciendo esa parte, el estado sí creció 
económicamente, entonces es el gran reto básicamente esto, 
a el gobierno le toca dar las facilidades para que las empre-
sas puedan instalarse en el estado”.

EL TRANSPORTE PÚBLICO
Es en el área del transporte público donde el Gobierno 

de Jalisco puede lograr avances notables que no se alcanza-
ron en los sexenios que le antecedieron. Existen una serie 
de condiciones favorables que se han ido configurando para 
que se pueda lograr un notable avance en el mejoramien-
to de la prestación de este servicio público que impacta en 
forma directa la productividad de la zona metropolitana de 
Guadalajara donde se asientan más de 5 millones de habi-
tantes. 

“Resolver el problema del transporte en Jalisco, más 
que un reto personal es un reto de gobierno”, precisó Diego 
Monraz Villaseñor, Secretario del Transporte del Estado en-
trevistado por Conciencia Pública al considerar que existen 
condiciones favorables para que la transformación de fondo 
se pueda dar y no quede simplemente en un buen propósito, 
como sucedió en el sexenio anterior.

Diego Monraz, expresó su optimismo que en este se-
xenio el mejoramiento del transporte tendrá cambios pro-
fundos, será uno de los principales logros del gobierno que 
encabeza Enrique Alfaro Ramírez.

La Línea 3 está prácticamente concluida y se encuentra 
en proceso de pruebas, podría empezar a operar a mitad del 
presente año.

La Línea 4 que irá de Guadalajara a Tlajomulco en 
la óptica de nuestro entrevistado, se construirá durante el 
presente sexenio. Los estudios ya se han terminado y los 
presentaron tanto a la Secretaría de Hacienda como a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes.

De las acciones y resultados durante el primer año de 
gobierno, destaca 2019 es un parteaguas, un corte impor-
tante en temas básicos que no se tenía en Jalisco desde que 
el transporte público está funcionando hace más de 60 años.  

“Jalisco tendrá flota renovada el cien por ciento de uni-

El Presidente Andrés Manuel López Obrador inspeccionó la obra de la Línea 3 del Tren Ligero acompañado del gobernador 
Enrique Alfaro y apoyó con 4 mil millones de pesos su conclusión.

dades en ruta empresa, monitoreadas desde un centro en 
la secretaría, condiciones para ya nada más mejorar el día 
a día de cada una de las rutas, donde identifiquemos áreas 
de mejora”.

De la misma forma se tendrá “Mi Macro Periférico” 
(Peribús) que ya está en proceso de construcción en el peri-
férico y que moverá a más de 400 mil personas.

EL SANEAMIENTO DEL RÍO VERDE
El primer gran compromiso que asumió Enrique Alfa-

ro, primero como candidato a la gubernatura de Jalisco, y 
que refrendó como gobernador al convertirse en su primera 
acción de gobierno fue asumir como el gran reto el sanea-
miento del río Santiago el 7 de diciembre del 2018, un día 
después de su toma de posesión.

Para poder cumplirle esta promesa a los jaliscienses el 
gobernador Enrique Alfaro requiere la participación y apo-
yo económico del Gobierno Federal, ya que el Santiago 
está conectado al alto Lerma, que se constituye como el río 
más contaminado del país.

Durante el  primer año el gobernador no logró que la 
Comisión Nacional del Agua participara en el programa de 
rescate. 

El anuncio de esta importante tarea en pro del medio 

DESAFÍOS PARA EL GOBIERNO ALFARISTA

ambiente se hizo con toda la parafernalia que tenían a su 
alcance, con toda la fuerza del Estado, con la presencia de 
todo el gabinete de primero y segundo nivel, e incluso se 
aseguró que con ello iniciaba con el pie derecho la Refun-
dación de Jalisco.

Se asignaron tareas a cada una de las todas las coordi-
naciones y secretarías del Poder Ejecutivo, pasaron lista de 
presente los diputados locales y federales de Movimiento 
Ciudadano, a quienes se les asignó la responsabilidad de 
dotar de los recursos económicos necesarios para llevar a 
buen fin el proyecto, representantes de la sociedad civil or-
ganizada, investigadores de universidades y a los alcaldes 
de los 17 municipios por donde cruza el cauce del río, se les 
asignaron también algunas responsabilidades que se resu-
mían en 54 acciones concretas, que al paso de 11 meses ha 
quedado solo en el papel.

De acuerdo al proyecto, las plantas de tratamiento esta-
rían funcionando en los 17 municipios, los centros de salud 
estarían funcionando las 24 horas, se comprometería a in-
dustriales, ganaderos y agricultores a dejar de contaminar, 
se inyectarían cantidades millonarias para ejecutar obras 
de nuevos colectores y se multiplicaría la capacidad de la 
planta de tratamiento en la Cuenta del Ahogado, entre otras 
acciones.

LAS OBRAS ESTRATÉGICAS 
PROPUESTAS A JIMÉNEZ ESPRIÚ

La semana anterior el Secretario de Comunicacio-
nes y Transportes, Javier Jiménez Espriú se reunió en 
Puerto Vallarta con el gobernador Enrique Alfaro, don-
de se abordaron los proyectos estratégicos de infraes-
tructura para Jalisco y que requieren el apoyo del Go-
bierno Federal.

El gobernador le planteó al Secretario de Telecomuni-
caciones y Transportes 8 proyectos fundamentales para la 
entidad:

1. La inversión de mantenimiento en carreteras fe-
derales de Jalisco  que debe realizar el Gobierno Federal, 
considerando el esfuerzo que está realizando esta adminis-
tración estatal para mejorar la red de carreteras estatales.

2. El Puente Federación que une a Jalisco y Nayarit, 
entre Nuevo Vallarta y Puerto Vallarta.

3. El libramiento sur de Puerto Vallarta que conecta-
rá a esta región con Costa Alegre y con dicha infraestructura 
permitirá detonar su desarrollo, donde se encuadra el mega 
proyecto turístico de Chalacatepec.

4. La conclusión de la Línea 3 del Tren Ligero que 
está programada para iniciar en operaciones después del 
mes de abril.

5. Construcción de la Línea 4 del Tren Ligero que 
conecta a Guadalajara con Tlajomulco y que implica una 
inversión de poco más de 9 mil millones de pesos. El es-
tudio costo beneficio ya está terminado y quedó registrado 
ante la Secretaría de Hacienda. El costo de dichos estudios 
fue de 30 millones de pesos financiado por los gobiernos 
federal y estatal en partes iguales (15 millones cada uno). 
Es un compromiso hacer la obra, tanto de Enrique Alfaro 
como de Andrés Manuel López Obrador.

6.  El Tren Encarnación de Díaz-Guadalajara que 
contribuiría al desarrollo de la región alteña.

7. La construcción de la segunda pista del aeropuerto 
internacional de Guadalajara y la solución a la problemática 
que representan las demandas de los ejidatarios.

8. La construcción del Peribús que circulará en el pe-
riférico de la zona metropolitana de Guadalajara.
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EL ZAPOTILLO NO VA
“He escuchado de personas bien informadas que efectivamente no se habrá de cons-
truir en el periodo de López Obrador, por las diferencias que hay con Enrique Alfaro, 
pero adicionalmente porque López Obrador no quiere desgastarse en una zona que no 
ve con alta rentabilidad política, él está apostando fuertemente al sureste”.

LA DESESPERACIÓN DE ALFARO
“Lo que yo veo, es que el gobernador Enrique Alfaro tiene mucha prisa, está desespe-
rado y está llamando a los sectores de la iniciativa privada, para pedir que se haga un 
frente por El Zapotillo, es decir el gobernador quiere El Zapotillo, Guanajuato también 
lo quiere, pero yo no veo la posibilidad de que lo saquen adelante sin el presidente”.

EL PLAN B, CANAL DE ATEQUIZA
“Ya hay un plan B y ese va a ser que el distrito de riego que se encuentra en la zona de 
Atequiza y que consume al año unos 120 millones de metros cúbicos, se le compren los 
derechos a los agricultores; esa es agua que viene de la cuenca del río Zula y el agua 
se puede entroncar al viejo sistema de Atequiza del cual el Siapa utiliza en tiempo de 
sequía…” 

LES FALLÓ A LOS ALTEÑOS
“Enrique Alfaro trae de por sí un costo alto que va a tener que pagar por haberle dado la 
espalda a los alteños cuando se comprometió con ellos a no apoyar el transvase, pero 
ya que se convirtió en gobernador, dijo que el agua era para Jalisco y Guanajuato, des-
pués de entrar en acuerdos con Diego Sinhué Rodríguez, gobernador de Guanajuato”.

LISTO EL “PLAN B” PARA
COMPENSAR A EL ZAPOTILLO
 

>ALFARO NO PODRÁ DESTRABAR EL ZAPOTILLO

Por Mario Ávila

Parece que es un hecho, que Jalisco sumará un sexe-
nio perdido más sin que se cristalicen los grandes 
proyectos de abastecimiento de agua para la Zona 
Metropolitana, una vez que pese a la insistencia del 

gobernador Enrique Alfaro, habrá consecuencias de sus re-
petidos desplantes en contra del mandatario federal, Andrés 
Manuel López Obrador y una de las represalias es no quitar 
el freno a la construcción de la Presa El Zapotillo.

Con ello Jalisco sumará ya más de 30 años sin que se 
consiga una sola gota de agua para el área metropolitana, 
mediante los mega proyectos de abastecimiento y pese a las 
inversiones millonarias que ya podrían rebasar los 20 mil 
millones de pesos, prácticamente tirados a la basura.

En la nada ha quedado aquel viejo proyecto del gober-
nador Guillermo Cosío Vidaurri en el sentido de aprovechar 
el agua del río Verde, mediante un sistema de captación de 
agua en una serie de presas, con las que finalmente se abas-
tecería de agua a la ZMG, para bajar al mismo tiempo la ex-
tracción de vital líquido de la laguna de Chapala, así como 
de los mantos freáticos ubicados preferentemente en el sur 
y el poniente de la mancha urbana.

De aquel viejo proyecto de construir una presa aguas 
arriba del río Verde, para trasladarla luego a la presa Cal-
derón y posteriormente a la presa El Purgatorio, solo han 
quedado ruinas y millones de pesos invertidos en vano; sin 
embargo el dinero público también se ha esfumado en otras 
iniciativas como fue en los sexenios de Alberto Cárdenas y 
Francisco Ramírez Acuña, en la expropiación de terrenos, 
en la elaboración de proyectos y en la ejecución de obras fa-
llidas, como la presa de Arcediano, en el fondo de la barran-
ca de Huentitán y en la presa de San Nicolás, en el poblado 
de San Gaspar de los Reyes en el municipio de Teocaltiche, 
en la región de Los Altos de Jalisco.

A esos proyectos fracasados le siguió luego desde el 
mismo gobierno de Ramírez Acuña, la iniciativa de plantear 
la zona de El Zapotillo, entre los municipios de Cañadas de 
Obregón y Mexticacán, como el sitio ideal para la construc-
ción de una gigantesca presa, que implicaría la desaparición 
por inundación de los pueblos de Temacapulín, Acacico 
y Palmarejo. Y la historia se repitió, así como fracasó la 
construcción de la presa San Nicolás por la oposición de los 
pobladores y su negativa a abandonar su pueblo, en Temaca 
el gobierno, al parecer tampoco pudo.

Se han gastado más de 20 mil millones de pesos en in-
demnizaciones y obras fallidas en los gobiernos de Alber-
to Cárdenas, Francisco Ramírez Acuña, Emilio González 
Márquez, Jorge Aristóteles Sandoval y al parecer de igual 
manera ocurrirá en los 5 años que le restan al sexenio de 
Enrique Alfaro Ramírez. Lo que significa que los gobiernos 
emanados del PAN, del PRI y de MC no han podido re-
solver el agudo problema de la mayoría de los jaliscienses, 
pero sí han sabido gastar decenas de miles de millones de 
pesos del dinero público, solo en obras fallidas.

VAN POR EL AGUA DE RIEGO DEL DISTRITO DE ATEQUIZA
Para tener una mayor claridad sobre la dimensión del 

problema, pero también sobre las posibles soluciones, para 
Conciencia Pública habló el periodista que más sabe en 
materia de medio ambiente, Agustín del Castillo Sandoval, 
quien en sus más de 30 años de carrera ha seguido pun-

La solución de fondo al abastecimiento de agua a la zona metropolitana de Guadalajara, al igual que sus antecesores, el go-
bernador Enrique Alfaro no podrá resolverlo. 

La presa de El Zapotillo, otro proyecto fallido del agua de Jalisco.

de costo beneficio, con su estilo para gobernar que tiende 
mucho a buscar la rentabilidad político-electoral, no tiene 
una ventaja el caso del Zapotillo.

Y si bien es cierto -abundó-, que López Obrador se com-
prometió con los pobladores de Temacapulín a que no se 
inundaría su comunidad, también debemos decir que visitó 
León y les prometió más agua; ha sido muy contradictorio 
y el mejor modo de evitar el costo político es administrar el 
conflicto, lo que ha sucedido desde que inició la edificación 
de la obra desde hace ya más de 10 años y se paró desde 
hace más de 5 años por los amparos y ha sido el Poder Judi-
cial de la Federación el que detuvo la obra desde entonces, 
por eso él más bien prefiere administrar, mesas de trabajo, 
dialogar y platicar.

Mientras tanto -precisó-, los técnicos cercanos a Enri-
que Dau por ejemplo y el propio Enrique Dau no me lo 
ha dicho en entrevista pero sí en plática, que él está seguro 
que el presidente no va a apostar por el proyecto y si el 
presidente no apuesta, no se puede hacer nada porque es 
una obra federal, porque es la Conagua la que tendría que 
licitar, por más que Guanajuato y Jalisco se pudieran ‘poner 
de acuerdo’. Recordemos que Enrique Alfaro trae de por sí 
un costo alto que va a tener que pagar por haberle dado la 
espalda a los alteños cuando se comprometió con ellos a no 
apoyar el transvase, pero ya que se convirtió en gobernador, 
dijo que el agua era para Jalisco y Guanajuato, después de 
entrar en acuerdos con Diego Sinhué Rodríguez, goberna-
dor de Guanajuato.

Pero además una cosa muy simple -expuso-, no hay re-
cursos, los pocos recursos para obra pública se están des-
tinando para los mega proyectos del presidente y él está 
insistiendo en el Tren Maya, en Dos Bocas, en el Corredor 
Transísmico y está insistiendo en rescatar Pemex y ahí se 
está yendo toda la lana, yo no veo un escenario en el cual el 
Presidente vaya a salir de este punto de vista a obras a las 
que les ve poca rentabilidad política y porque económica-
mente su apuesta es para otra región del país.

Sobre el dilema de los 80 y de los 105 metros en la corti-
na de la presa, que fue el factor por el que la obra se detuvo, 
Del Castillo Sandoval, planteó: “Para el proyecto que firmó 
Jalisco y Guanajuato en 2007 si es insuficiente, la presa a 
80 metros no garantiza más que unos 380 o 400 millones de 
metros cúbicos, pero la presa a 105 metros se va a casi mil 
millones de metros cúbicos, es mucho más del doble, por 
eso Emilio González apostó por tener un gran tinaco que le 
serviría hasta para darle agua a Guanajuato.

“Pero a 105 metros es imposible de que no afecte a los 
intereses de Temacapulín, aunque he escuchado versiones 
de algunos ingenieros que dicen que la presa podría estar 
más arriba de 100 y con alguna nueva tecnología se podría 
rescatar Temacapulín, pero habría que explorar muchas co-
sas y lo bueno es que hay mucho tiempo suficiente para 
hacerlo.

“Lo que yo veo, es que el gobernador Enrique Alfaro 
tiene como mucha prisa, está desesperado y está llamando a 
los sectores de la iniciativa privada, según lo supe la sema-
na pasada, para pedir que se haga un frente por El Zapoti-
llo, es decir el gobernador quiere El Zapotillo, Guanajuato 
también lo quiere, pero yo no veo la posibilidad de que lo 
saquen adelante sin el presidente”, planteó.

¿Y EL DESPERDICIO…?
Otro gran tema cuando de agua se habla, es del ahorro 

y el desperdicio del vital líquido y una de las personas más 
adecuadas para exponer el tema, es justamente el comu-
nicador experto en medio ambiente, Agustín del Castillo, 
quien planteó: “La verdad, es que lo que ha estado pasando 
con Guadalajara en los últimos 10 años, es que los tapatíos 
cada vez gastan menos agua, por una razón muy simple, el 
Siapa está actualizando las tarifas a costo real y estamos 
ya muy cerca del costo real castigando el costo excesivo y 
premiando el ahorro. Tú tiene derecho a un consumo míni-
mo con 6 mil metros cúbicos por mes a un costo de solo 40 
pesos, así tendrías un agua subsidiada, pero si lo rebasas te 
vas a las tarifas crecientes.

tualmente la huella de las obras fallidas, pero también ve 
en el futuro inmediato, posibles soluciones ante el evidente 
fracaso en la construcción de la presa El Zapotillo.

Y así lo explica: “Ya hay un plan B y ese va a ser que el 
distrito de riego que se encuentra en la zona de Atequiza y 
que consume al año unos 120 millones de metros cúbicos, 
se le compren los derechos a los agricultores; esa es agua 
que viene de la cuenca del río Zula y el agua se puede en-
troncar al viejo sistema de Atequiza del cual el Siapa utiliza 
en tiempo de sequía cuando el acueducto de Chapala-Gua-
dalajara no abastece la totalidad de la concesión que tiene 
Guadalajara.

“Sin embargo, se trata de un agua de muy mala calidad 
y por lo tanto se necesitaría apostar por potabilizar fuerte-
mente en Las Pintas, porque esa agua tiene mucha conta-
minación. Por supuesto que la tecnología lo resuelve, pero 
suben los costos.

“Incluso hay ya una propuesta discutiéndose en la Co-
misión Estatal del Agua (CEA), que van a buscar que esa 
agua, sea agua que el Siapa o el Gobierno del Estado com-
pre a los agricultores y que sea la fuente emergente para 
agregar a Chapala, a los pozos y a Calderón, para que Gua-
dalajara tenga más agua y en vez de los 190 millones de 
metros cúbicos que le saca a Chapala, pueda llegar a los 290 
millones de metros cúbicos, pero habrá que ver de cuánto es 
el volumen que se negocia.

“Yo creo que por ahí va, porque también he escuchado 
que hay una propuesta armándose porque como El Zapo-

tillo no va a venir en el corto plazo, ni tampoco habrá más 
recursos para El Purgatorio, que tampoco se habrá de ter-
minar esta derivadora que prácticamente es una planta de 
bombeo del río Verde y así Guadalajara tendría de 3 a 5 
metros cúbicos por segundo, pero tampoco hay dinero para 
terminarla. Es decir, el presidente podría no darle dinero a 
Alfaro para El Zapotillo, pero sí para terminar El Purgato-
rio, pero tampoco hay recursos para ello”.

LA ACTITUD DE ALFARO NO AYUDA
A la pregunta de si a su juicio sería definitiva la cancela-

ción de El Zapotillo, Agustín del Castillo Sandoval, comen-
tó: “He escuchado de personas bien informadas que efec-
tivamente no se habrá de construir en el periodo de López 
Obrador, por las diferencias que hay con Enrique Alfaro, 
pero adicionalmente porque López Obrador no quiere des-
gastarse en una zona que no ve con alta rentabilidad políti-
ca, él está apostando fuertemente al sureste, los recursos de 
la Federación no vendrán a esta zona, va a terminar la Línea 
3 del Tren Ligero, porque sería el colmo que no lo termi-
naran habiendo dejado en ese gran porcentaje de avance la 
obra”, expuso.

Pero El Zapotillo -dijo-, implica no solamente una ma-
yor inversión pública, volver a licitar o ver como se resuel-
ve el tema de acueducto, ver como enfrenta los intereses de 
Guanajuato y un desgaste con los pobladores de Los Altos 
que no se la van a perdonar si avala la presa con transvase 
para León; me parece que ahora sí que viendo el análisis 

LA VISIÓN DE AGUSTÍN DEL CASTILLO

“Guadalajara está avanzando en ahorrar agua, porque el 
agua cada vez está más cara, pero además habría que hacer 
algo más como implementar un programa de sistemas de 
ahorro a nivel domiciliario. Por ejemplo, que el agua de la 
regadera no se vaya al drenaje de manera directa, sin que 
pueda pasar al depósito del inodoro; es decir que ahí se use 
agua de segunda calidad, no de primera. Lo brutal es que es-
tamos desperdiciando una cantidad de agua de primera, en 
el inodoro. Probablemente el 20-25% del agua potable que 
produce el Siapa, se va por los inodoros, son millones de 
metros cúbicos al año, es una cantidad enorme y multiplíca-
lo por más de 1 millón de usuarios que tenemos en el Siapa.

“Hay muchas maneras de ahorrar el agua, si la reutilizas 
a nivel domiciliario o si se crean sistemas de captación de 
agua de lluvia y aunque digan que no, esos sistemas no solo 
son necesarios, son un modo también para resolver el pro-
blema de las inundaciones. O sea, sí hay modos de manejar 
mejor la cuenca propia de Guadalajara, para que el agua 
nos rinda y cuando apuestas por una mega estructura como 
El Zapotillo, no terminas por atender este tipo de asuntos.

“Incluso, lo que han dicho los críticos de El Zapotillo, 
es que el día que no llueva, porque el desierto se está expan-
diendo y porque cada vez va a ser más errático el período 
de lluvia, aunque tal vez haya años extraordinarios, pero 
también puede haber años en los que no caiga casi agua, 
de dónde va a sacar agua Guadalajara si está apostando por 

Los Altos. Los Altos no son seguros, si Guadalajara no me-
jora su sistema propio, va a enfrentar tarde o temprano un 
grave problema de sed”, expuso.

Y remató: “Necesitamos también una inversión fuerte 
en la red, seguimos desperdiciando y perdiendo en la red 
interna de la ciudad 20% del agua, es mucha agua también. 
Es decir, si te das cuenta que en lo que usas mal el agua y 
en la que se desperdicia, prácticamente estamos desperdi-
ciando la mitad del agua; el consumo mínimo que la ONU 
establece en calidad de ‘agua vida’ es de 50 litros diarios, 
pero históricamente Guadalajara andaba en 280 litros dia-
rios por persona, ahora debe andar en promedio entre 180 y 
200 litros por persona.

“Lo que necesitamos es que al menos la mitad de esa 
agua no sea agua de primer uso y el agua directa del Siapa 
que vas a consumir, cuando el agua de la regadera ya la des-
tines al sanitario a al regado de jardines, cuando tengas ese 
sistema seguramente bajaría tu consumo de 200 a sólo 100 
litros. No es deseable que consumamos menos agua, pero 
sí es deseable que reutilicemos el agua y que le demos un 
segundo o tercer uso antes de mandarla al drenaje. Además, 
tendría otra ventaja, tendríamos que sanear menos agua y 
le saldría menos caro a la ciudad. Hay tres oportunidades 
de bajarle a tu recibo, hay que pagar por el agua potable, el 
saneamiento y el alcantarillado y en las dos primeras hay 
oportunidad de bajar los cobros”.
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ESTUDIO DE SALUD LA OCDE 

LA OBESIDAD AFECTA EL 5.3% DEL PIB DE MÉXICO
>EL COSTO DEL SOBREPESO 

Por Sonia Domínguez Ramírez (*)

El sobrepeso de la población mexicana afecta nega-
tivamente 5.3 por ciento el Producto Interno Bruto 
(PIB), lo que representa dos puntos porcentuales 
más del promedio de los países integrantes de la Or-

ganización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE).

De acuerdo con el análisis La Pesada Carga de la Obe-
sidad elaborado por el organismo internacional, en México 
el sobrepeso representa 8.9 por ciento del gasto en salud y 
reduce la producción del mercado de trabajo en una cuantía 
equivalente a 2.4 millones de trabajadores a tiempo completo 
por año.

El organismo consideró benéfica la implementación de 
diversas políticas públicas para aminorar la “epidemia de 
obesidad”, como el etiquetado de alimentos obligatorio en la 
parte frontal de los envases y los impuestos sobre las bebidas 
azucaradas y alimentos no esenciales con alto contenido ca-
lórico.

Resaltó que las actuaciones de salud pública para pro-
mocionar estilos de vida saludables tienen un impacto posi-
tivo sobre la salud de la población y suponen una excelente 
inversión, toda vez que, en promedio, por cada peso que se 
invierte se logra un retorno de hasta 6 pesos en beneficios 
económicos.

Sugirió que para acrecentar los beneficios de salud y 
económicos en el país para combatir la obesidad, sería po-
sitivo implementar un paquete combinado de políticas para 
estimular un replanteamiento para prevenir enfermedades no 
transmisibles, reducir el gasto en salud y aumentar la produc-
tividad de la fuerza de trabajo.

La OCDE recalcó que la combinación de acciones de 
salud pública en paquetes de prevención ofrece múltiples 
ventajas, toda vez que se pueden abordar múltiples causas 
al mismo tiempo y pueden dirigirse a diferentes grupos de 
población simultáneamente produciendo mejores resultados.

Explicó que un paquete combinado que incluyera el eti-

La OCDE predice que la mejora del paquete de comunicación 
tendrá el mayor efecto en los resultados de salud, seguido 
del paquete mixto y luego del paquete de actividad física.

millones de pesos anualmente en costes sanitarios, además de 
aumentar el empleo y la productividad en una cuantía equiva-
lente a 16 mil trabajadores a tiempo completo por año.

Además, el estudio agrega que lograr una reducción ca-
lórica del 20 por ciento en los alimentos con alto contenido 
en azúcar, sal, calorías y grasas saturadas podría prevenir 1.4 
millones de enfermedades no transmisibles de aquí al 2050, 
ahorrar a México 1.99 mil millones de pesos al año en costes 
sanitarios, y aumentar el empleo y la productividad en una 
cuantía equivalente a 71 mil trabajadores a tiempo completo 
por año.

Paquete de comunicación: se centra principalmente en 
acciones para aumentar la conciencia pública. Las acciones 
incluyen etiquetado de alimentos, restricciones publicitarias 
y campañas en los medios de comunicación.

Paquete mixto: abarca el etiquetado del menú, la prescrip-
ción de la actividad física y los programas de bienestar en el 
lugar de trabajo.

Paquete de actividad física: abarca principalmente los 
cambios ambientales para promover un estilo de vida activo e 
incluye la prescripción de actividad física, intervenciones de 
transporte público, educación física en las escuelas y acciones 
para contrarrestar el comportamiento sedentario en el lugar 
de trabajo.

La OCDE predice que la mejora del paquete de comu-
nicación tendrá el mayor efecto en los resultados de salud, 
seguido del paquete mixto y luego del paquete de actividad 
física.

Específicamente, para 2050, se espera que el paquete de 
comunicaciones evite casi 1.3 millones de casos de enferme-
dades cardiovasculares (ECV) o 40 mil casos anualmente, 6 
mil 300 de los cuales se prevén en México; 0.844 millones 
de casos de diabetes o 27 mil casos al año, 0.158 millones de 
casos de demencia o 5 mil 100 casos al año y 0.104 millones 
de casos de cáncer o 3 360 al año, alrededor de 500 de los 
cuales serán en Japón.

(*) Cortesía de Yo Influyo

GOBIERNO DE CAÑADAS DE OBREGÓN 
SE NIEGA A RECIBIR AL “NUEVO TEMACA”

>CUATRO FAMILIAS QUEDAN EN TEMACAPULÍN

Por Mario Ávila

Ya de por sí, el 
problema del 
abandono de la 
obra de la pre-

sa EL Zapotillo es grave 
para Jalisco, igual lo es el 
hecho de que no se haya 
consumado el traslado de la 
población de la comunidad 
de Temacapulín, al nuevo 
fraccionamiento conocido 
como “El Nuevo Temaca”, 
a causa de los obstáculos 
que ha puesto el gobierno 
municipal de Cañadas de 
Obregón, para recibir la 
obra y por tanto los notarios 
no han podido escriturar los 
predios a los respectivos 
dueños.

En la comunidad de 
Temacapulín solo quedan 
cuatro familias, que por 
cierto no son dueñas de sus 
predios, son familias a quie-
nes les prestan los propie-
tarios originales como para 
“cuidar rancho”, mientras 
que ya en el nuevo fraccio-
namiento se encuentran 27 
casas habitadas.

De ello dio cuenta el 
titular de la Jefatura de 
Proyectos Especiales de la 
Comisión Estatal de Agua 
(CEA), Alberto Casas Rey-
noso, quien denuncia que el 
gobierno panista de Caña-
das de Obregón, hace todo 
lo posible para no recibir 
el fraccionamiento y dijo: 
“Diario te piden nuevos re-
quisitos, en cualquier ayun-
tamiento piden lo mismo y 
ellos piden cosas muy raras 
exagerando en los requi-
sitos y pretextos, pero la 
instrucción del gobernador 
es que quede la certeza ju-
rídica para quienes tienen 
los convenios suscritos ya 
con la CNA; y como yo no 
tengo el documento de que 
me recibe el ayuntamiento, 
no puedo ir con un notario 
para que le escriture a cada 
uno de los propietarios.

“Hoy tengo el censo 
de 27 casas habitadas en el 
Nuevo Temaca, para el res-
to hay pie de casa, muchas 
personas viven en Estados 
Unidos y aún así se les hizo 
un convenio y esos son los 
que tienen convenio y no se 
le ha podido dar seguimien-
to porque no han venido a 
ver sus propiedades.

“El fraccionamiento ya 
tiene concreto hidráulico, 
alumbrado público, áreas 
verdes, canchas deportivas, 
parque recreativo y una cis-
terna de agua suficiente para 

Alberto Casas Reynoso habla sobre Temacapulín y el nuevo fraccionamiento de Temaca, habitado por 27 familias.

abastecer a todos los moradores. Además, se dispone de te-
rrenos que habrán de ser destinados para el templo, escuela 
y otros servicios adicionales. Es de 9 hectáreas y la idea es 
construir hasta 450 casas”, expuso. Y en contraste, abajo, en 
el viejo Temaca solo quedan viviendo 4 familias. Por cierto, 
se trata de cuatro familias que no son propietarios, les pres-
tan para vivir ahí en el rancho, ahora sí que están ‘cuidando 
rancho’, como dice el refrán”.

Casas Reynoso se refirió además a quienes han alzado 
la voz para inconformarse en contra la construcción de la 
presa, dijo que se trata de personas que tienen otros intere-
ses y que no viven en Temacapulín, además de que anunció 
que el eterno defensor de la comunidad, el empresario Ma-
nuel Villagómez, ha dado un paso al costado en ese tema.

Los que se siguen oponiendo -dijo-, son personas que 
no viven ahí, el Padre Gabriel vive en Tlajomulco; Enri-
que Lira, es un activista que opera en Poncitlán y vive en 
Zapopan; los colectivos de Pueblos Unidos, es gente de 
Juanacatlán, de Cajititlán, de Poncitlán, de Zapopan y de 
Guadalajara y los dos dueños de balnearios, viven en Es-
tados Unidos y ellos envían su aportación económica men-
sualmente para que siga operando aquí la oposición a El 
Zapotillo.

En realidad, un problema social en la zona, ya no existe 
-afirmó-, no hay habitantes y no hay turismo en Temaca-
pulín, van visitantes ocasionales locales, de la región, de 
Mexticacán, cuando hay un cumpleaños, un bautizo o una 
primera comunión, solo van a las albercas, pero son los úni-
cos usuarios.

El caso de Manuel Villagómez, comentó: “Es un empre-
sario que ya se safó de este movimiento, él está fuera por 
completo, yo me entrevisté con él y como jurídicamente 
ya no hay nada que hacer ahí, sacó las manos don Manuel 
Villagómez”.

Aun así, Casas Reynoso lamenta que la presa muy pro-
bablemente no se llene de agua en este sexenio. “Cada día 
que pasa cuesta más todo lo que se está tirando de dinero, 
pero seguimos buscando la conciliación con las personas 
que aún no tienen la certeza jurídica, porque lo último que 
se hizo en este sentido fue con Emilio González Márquez, 

ya que en el gobierno de Aristóteles Sandoval se olvidó el 
tema. Hoy se les está dando certeza jurídica a cada uno de 
los que tienen convenio firmado.

“El Nuevo Temaca, es un asunto sí se tiene que resol-
ver y nosotros estamos muy cerca con el ayuntamiento, con 
Protección Civil, en donde queremos que se reciba el frac-
cionamiento que ya está construido y lamentablemente Ca-
ñadas de Obregón han ‘pateado el bote’, ya está construido 
el fraccionamiento, ya vive la gente ahí, la CNA cumplió en 
tiempo y forma con entregar los convenios para quien de-
cidió dejar de lado su terreno allá abajo y se mudó al nuevo 
Temaca, se le entregó su casa construida, viven ahí, pero 
ahora el ayuntamiento nos frena el proceso de entrega-re-
cepción del nuevo fraccionamiento, solo por temor político 
al gobierno federal”.

Conocedor de fondo del problema por ser también veci-
no de la cuenca y por la experiencia que tuvo en calidad de 
diputado federal en la Legislatura LX, Alberto Casas Rey-
noso, lamentó que muy probablemente en este sexenio El 
Zapotillo se mantenga como una obra congelada, “porque 
sin el dinero de la Federación no se puede hacer nada”, dijo.

Y se aventuró a pronosticar: “Yo creo que López Obra-
dor va a patear el bote y va a planear algo sensacionalista en 
el momento en el que requiera votos, está tomando el tema 
como botín político, porque ni va a cumplirle a los pueblos, 
pero tampoco le va a cumplirle a los gobiernos de los esta-
dos de Jalisco y Guanajuato, que ya se pusieron de acuerdo.

“Usará en tema para tener como una reserva, pero si 
así lo pretende, no se ha dado cuenta de que ahí no hay los 
suficientes votos para lo que él busca, de los votos de esa 
zona no alcanzas a ganar ni siquiera un municipio, mucho 
menos un distrito.

“Una segunda alternativa para AMLO es esperar a que 
haya más problemas mediáticos y que estalle más la bomba 
y que un de repente llegue uno de sus proveedores, de los 
que hacen las mega obras con todo control de los presu-
puestos.

“Y mi tesis tres es que al final, después de extender el 
período lo más posible pateando el bote, hasta el 2023 bus-
cará alguna solución de emergencia para hacer antes de irse.

LA PRESA DE EL ZAPOTILLO

En la comunidad 
de Temacapu-
lín solo quedan 
cuatro familias, 
que por cierto no 
son dueñas de 
sus predios, son 
familias a quie-
nes les prestan 
los propietarios 
originales como 
para “cuidar 
rancho”, mien-
tras que ya en 
el nuevo frac-
cionamiento se 
encuentran 27 
casas habita-
das”.

ALBERTO CASAS 
REYNOSO/

JEFATURA DE 
PROYECTOS 
ESPECIALES 

DE LA COMISIÓN 
ESTATAL DE AGUA 

(CEA)

La obesidad se ha convertido en uno de los 
principales problemas de salud en México 
y el mundo que, además de ser un proble-
ma de salud, ocasiona importantes pérdi-
das económicas.

quetado de los menús, la prescripción médica de actividad 
física y programas de bienestar en el centro de trabajo, podría 
prevenir en México hasta 290 mil enfermedades no transmi-
sibles de aquí al 2050, lo que representaría un ahorro de 465 

FELICITA A
CANAL 44 TV

EN SU NOVENO ANIVERSARIO
A SU DIRECTOR

MAESTRO GABRIEL TORRES ESPINOZA
Y AL EXTRAORDINARIO EQUIPO QUE HACEN POSIBLE LA UTILIDAD Y TRASCENDENCIA SOCIAL DE ESTE GRAN MEDIO

QUE SIRVE TANTO A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA Y A LAS MEJORES CAUSAS DE LA SOCIEDAD JALISCIENSE.

CANAL 44 SE HA GANADO UN LUGAR EN LA TV DEL OCCIDENTE DEL PAÍS POR SU TRABAJO SERIO Y RESPONSABLE.
LARGA VIDA A ESTA TELEVISIÓN CREATIVA QUE VINO A REFRESCAR A LOS MEDIOS ELECTRÓNICOS DE JALISCO.

 CON MI RECONOCIMIENTO

GABRIEL IBARRA BOURJAC
DIRECTOR GENERAL

Guadalajara, Jalisco, Febrero 3 del 2020



[Semana del 4 al 9 de Febrero de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 4 al 9 de Febrero de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

LA ESCULTURA URBANA
“Mi sueño era meterme a las galerías, empecé a llevar mi obra a la Ciudad de México, 
en Cancún, Guadalajara, varios lugares, mi obra tuvo mucho éxito, sobre todo en Puerto 
Vallarta, me empezó a ir bien económicamente. Cuando empecé con eso tenía unos 23 
años, yo dije a los 25 hasta aquí llegué, yo lo que quiero es tener algún día una escul-
tura urbana, pública”.

SE PUEDE VIVIR DEL ARTE
“Ser artista no es fácil, vivimos en una sociedad que no valora mucho el arte, entonces 
día con día, estar luchando, tratar de convencer con tu obra que sí se puede. Una cosa 
dura para mí, mi mamá murió hace dos meses, sí alcanzó a ver mis logros, a mi padre 
le alcancé a decir sí se puede vivir del arte”.

LA TERQUEDAD
“He sido terco, Guadalajara es una de las plazas más importantes, más difíciles, todo 
mundo pega el salto a Europa, a Puerto Vallarta, a Ciudad de México, en Monterrey que 
apoyan a los artistas, plazas muy importantes, yo me quedé aquí y creo que aquí me 
quedaré todo el tiempo, no me ha ido mal, soy un escultor local y eso es importante”.

SU ESTILO
“Yo tengo mi estilo, me he encontrado con la sorpresa que tengo esculturas urbanas en 
la zona rosa de la Ciudad de México, me dicen que vieron mi obra y saben que es mía, 
es padre porque tienes un estilo, sin la necesidad de que vean tu firma”.

“EL ARTE Y LA ESCULTURA ME HAN 
DADO MUCHAS SATISFACCIONES”

>EL ESCULTOR TAPATÍO CON TRASCENDENCIA NACIONAL

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Su gusto, su voca-
ción desde niño fue 
el arte, la escultura, 
pero estudió odon-

tología para satisfacer a su 
padre. “En mi casa siempre 
hubo un rechazo, que no se 
puede vivir del arte, cosa que 
es un error”. 

“Trabajé muchos años 
como cirujano, tenía mi con-
sultorio. Le dije a mi padre 
vas a ver cómo sí se puede 
vivir de esto, mucha gente lo 
ha podido lograr”.

Su maestro es Jorge de 
la Peña. Eran vecinos. Hizo 
con él varios trabajos, entre 
ellos el de La Estampida. “La 
casa de Jorge y la de mis pa-
dres, estaba separada por tres 
casas, allí en López Cotilla. 
Jorge es un excelente pintor y 
se ponía a hacer sus obras en 
la barda. Teníamos nosotros 
unos palomos mensajeros y 
él también. Hicimos una bo-
nita amistad”.

“Nosotros hacíamos mo-
nitos de jabón. Nos metimos 
al taller de Jorge, quizá eso 
fue lo que más me sirvió”.

Es Rubén Hernández 
Guerrero, escultor tapatío, 
que ha logrado salir adelan-
te como artista y ser profeta 
en su tierra. Cada año le toca 
darle forma al premio Feria 
Internacional del Libro en 
Guadalajara (estatuilla escul-
pida en bronce), lo ha hecho 
durante las últimas tres déca-
das. 

En sus primeros años 
decidió introducirse a las ga-
lerías que es donde el artista 
hace dinero. Le fue muy bien, 
pero su gran sueño era tener 
una escultura urbana, una 
escultura pública.  “No sé si 
fue un error, porque la gente 
que se mete en las galerías es 
quien más fama hace, porque 
hay muchas esculturas urba-
nas que no se sabe el autor, 
pero todo mundo se entera 
cuando haces una galería. 
Fue tanto lo que empecé a 
trabajar, que logré llenarme, 
no fue una, perdí la cuenta de 
cuántas obras urbanas rega-
das tengo en México”.

La escultura urbana más 

El escultor jalisciense Rubén Hernández Guerrero, entrevis-
tado por Conciencia Pública, hace una retrospectiva de su 
vida como escultor, los buenos y momentos difíciles que le ha 
tocado vivir en el mundo del arte.

P. ¿Cuáles son las que más te han agradado? Algunas 
han sido polémicas…

R. Inclusive la escultura polémica de Oaxaca es para mí de 
las más importantes, porque fue un fenómeno que en mi vida 
había visto no con mi persona, sino que fue un boom tremendo, 

significativa para Rubén es “Flor de Piña” que está colocada en 
Tuxtepec, Oaxaca, una efigie de una mujer con traje regional 
de la zona, que representa la danza regional “Flor de Piña que 
es símbolo e identidad de la región del Papalopan y que hace 
30 años fue colocada en la glorieta Boulevard  Benito Juárez 
de esta localidad.

Resulta que un político oaxaqueño que fue Secretario de 
Desarrollo Social con Peña Nieto y que había sido alcalde de 
Tuxtepec, quería quitar Flor de Piña y cambiarla por un busto 
suyo, lo que provocó el rechazo de la gente y que se manifes-
taran para defender esta obra que consideran parte del patrimo-
nio de esta región del Istmo de Tehuantepec.

DESDE NIÑO LE NACIÓ EL GUSTO
Pregunta. ¿Cómo fue que te descubres en tu amor al 

arte?
Respuesta. Yo creo que lo traía desde un principio. Tenía 

un sobrino político en Ciudad Guzmán, una cuna de artistas, 
desde niño pasé mis vacaciones ahí, él era un muralista muy 
bohemio, veía que pintaba y me llamaba mucho la atención 
su forma de vida.  Me acuerdo que una vez estaba en un co-
rral, tendría unos 3 o 4 años, me hizo un dibujito, le dijo a mi 
mamá que por qué no me movía, con el tiempo vi ese cuadro, 
me llamó mucho la atención y me moví porque vi que me es-
taba atrasando. Esto me metió en el arte, pero en la casa que 
tenemos en López Cotilla, a cuatro puertas vivía Jorge de la 
Peña, un escultor que ya tenía un tiempo trabajando, duré unos 
años probando con él hasta que me independicé e hice mi obra 

propia.
P. Ese gusto por el arte, ¿se dio en la escultura o prime-

ro en el dibujo?
R. Definitivamente siento que soy un mal pintor, yo casi 

todo lo creo a base de fotografías o hago algunos diseños en 
lápiz, pero muy malos. A mí se me dio por la figura tridimen-
sional que es lo que da la escultura.

P. ¿Tú estudiaste?
R. No, yo soy cirujano dentista, egresado de la Universi-

dad de Guadalajara. Desde la secundaria mi vida económica 
se ha trazado en la escultura, trabajé con Jorge y me dio un 
sueldo, poco a poco fui haciendo un camino para poder vivir 
de la escultura.

EL RECHAZO AL ARTE EN SU CASA
P. ¿Por qué no estudiar algo en el mundo del arte?
R. En la casa siempre hubo un rechazo a que no se puede 

vivir bien del arte, cosa que es un error. Yo trabajé muchos 
años como cirujano, tenía mi consultorio, le dije a mi padre vas 
a ver cómo sí se puede vivir de esto, mucha gente lo ha podido 
lograr, casi fue algo forzado ser dentista para darle gusto a mis 
padres.

P. Luego te encuentras en el camino a Jorge de la Peña, 
un gran escultor. ¿Cómo fue ese encuentro?

R. De hecho la casa de Jorge y nuestra casa nos dividían 
dos o tres casas, Jorge es un excelente pintor y se ponía a ha-
cer sus obras en la barda, tenía unos palomos mensajeros y él 
también, hicimos buena amistad, nosotros hacíamos monitos 
con un jabón. Nos metimos al taller, quizá eso fue lo que más 
sirvió. Yo colaboré con la obra de la estampida con él cuando 
se hizo, no tiene un estilo que alguien lo haya copiado. Jorge 
tiene un estilo muy padre, le tengo un gran respeto.

P.  ¿Es tu gran maestro?
R. Definitivamente sí, le tengo que agradecer mucho a 

Jorge. Tiene un estilo que, cuando se hizo la estampida, lo cri-
ticaron mucho porque decían que esa escultura no tenía termi-
nación, que estaba mal obrada. Ahora es uno de los grandes 
íconos de Guadalajara, por el estilo que Jorge le imprimió, un 
estilo muy padre. Yo también tengo mi estilo, me he encontra-
do con la sorpresa que tengo esculturas en la zona rosa de la 
Ciudad de México, me dicen que vieron mi obra y saben que 
es mía, es padre porque tienes un estilo, sin la necesidad de que 
vean tu firma.

SU SUEÑO DE ESTAR EN LAS GALERÍAS
P. Después de participar en la estampida, ¿decides ser 

escultor o qué siguió después?
R. Para mí básicamente mi sueño era meterme a las gale-

rías, empecé a meter la obra en la Ciudad de México, en Can-
cún, Guadalajara, varios lugares, mi obra tuvo mucho éxito, 
sobre todo en Puerto Vallarta, me empezó a ir bien económica-
mente. Cuando empecé con eso tenía unos 23 años, yo dije a 
los 25 hasta aquí llegué, yo lo que quiero es tener algún día una 
escultura urbana, pública. No sé si fue un error, porque la gente 
que se mete en las galerías es quien más fama hace, porque 
hay muchas esculturas urbanas que no se sabe el autor, pero 
todo se mundo se entera cuando haces una galería. Fue tanto 
lo que empecé a trabajar, que logré llenarme, no fue una, perdí 
la cuenta de cuántas obras urbanas regadas tengo en México.

P. ¿Cuál fue la primera escultura urbana?
R. Yo considero, hice dos o tres bustos, placas y relieves, 

pero la escultura que fue la primera urbana fue de Juan I. Men-
chaca, llevaba cierta amistad con la familia, pero fue la primera 
escultura urbana que hice.

SU GRAN ORGULLO, FLOR DE PIÑA 

RUBÉN HERNÁNDEZ/DE ODONTÓLOGO A ESCULTOR

Nunca me soñé, 
no pensé que 
la escultura y 
ser artista me 
diera tantas 
satisfacciones, a 
veces creo que 
me falta mucho 
camino, no he 
logrado todas 
mis metas que 
he trazado, pero 
económicamente 
nunca lo soñé, 
tengo cosas 
que no pensé, 
me siento muy 
satisfecho has-
ta donde lo he 
logrado”.

RUBÉN HERNÁNDEZ 
GUERRERO/

ESCULTOR TAPATÍO

era el presidente municipal y la quiere quitar, una escultura que 
le dio la vuelta al mundo porque la fiesta de la Guelaguetza es 
algo importante para Oaxaca. 

Habían llenado todas las críticas que estaba bien lograda, 
pasa una cosa rara, de que llega un político importante, liga-
do a Peña Nieto, entonces regala una escultura con el mismo 
tema, el pueblo brincó, la ciudad ya la había adoptado como 
patrimonio cultural, fue un fenómeno, fueron miles de gentes, 
la ciudadanía en general protegiendo la escultura, porque no 
pertenece a Rubén Hernández, sino a la cultura de la ciudad. 

Pasó una cosa padrísima, me sentí como un pavo real, para 
mí es la trascendencia del artista, eso me llevó a las lágrimas, 
ver a la gente, pasó una semana y la fracturan, la gente empezó 
a detener la acción, no fue suficiente, se la llevaron, hicieron 
guardia en la casa del presidente municipal y se logró, la otra 
obra no se puso, por el poder del pueblo. Esa escultura fue 
muy polémica, porque se llama Boulevard de Benito Juárez, 
la adoptaron. A veces los tamaños de las esculturas, no porque 
sean monumentales, para mí los galardones más importantes 
me han tomado en cuenta para hacerlos, como en la FIL, para 
mí eso es muy importante.

P. ¿Te soñaste alguna vez con esta trascendencia?
R. No, nunca me soñé, no pensé que la escultura y ser ar-

tista me diera tantas satisfacciones, a veces creo que me falta 
mucho camino, no he logrado todas mis metas que he traza-
do, pero económicamente nunca lo soñé, tengo cosas que no 
pensé, me siento muy satisfecho hasta donde lo he logrado. 
Siempre le digo a la gente que está conmigo, gracias a Dios ya 
tengo proyectos de trabajo para 2020, ya es una gran ventaja. 

P. ¿En algún momento pensaste desistir?
R. No, hubo muchos meses que no sabía ni qué hacer, de 

ver alguna escultura y no tuviera resultado económico no po-
dría vivir, pero fui terco, en el tiempo que tengo de escultor 
jamás pensé en retirarme. Creo que hasta la muerte seguiré ha-
ciéndolo, día con día voy puliendo mi técnica.

P. ¿Qué quisieras hacer y qué te falta por hacer?
R. Ser artista te da un sinnúmero de cosas a futuro, enton-

ces no sé todavía. Quisiera meterme a lo figurativo, a figuras 
clásicas, que el rostro se parezca. Cuando trabajé los primeros 
años en las galerías, hacía cosas abstractas y surrealistas, pegó 
mucho, tuve buenos clientes norteamericanos y canadienses, 
cuando me metí a la obra urbana tenía que hacer lo clásico. 
Sí me gustaría volver a hacer el surrealismo que me encanta.

P. ¿Qué es lo más difícil que enfrentas como escultor 
cuando estás dándole forma a algo?

R. Me gusta mucho cuando me mandaron hacer a Emi-
liano Zapata, me gusta leer, lo leo, sueño con él, pienso en él, 
sus características, sus muecas, un hombre duro, un hombre de 
campo, fuerte, tú lees algo de él y te sensibilizas con su verda-
dero personaje, se te mete tanto en la cabeza que lo empiezas 
a hacer casi sin ver una fotografía, eso para mí es esencial. 

Cuando harás algún personaje no conocido, es una bronca, tie-
nes una foto, pero es más complicado porque a veces te metes 
en problemas de opiniones, todo cambia, algunas veces están 
serios y son sonrientes, estos detalles cuando son varias las 
personas que opinan te metes en broncas, para mí lo más com-
plicado es la fotografía.

HAY QUE VALORAR EL ARTE
P. Hace falta la promoción de artistas locales que no 

tienen oportunidades…
R. Definitivamente, mucha gente dice pues cuántas escul-

turas hay en Guadalajara, en la universidad hay muchísimos 
egresados por semestre, los muchachos andan vendiendo cual-
quier cosa porque no los pelan, porque no se fijan en ellos, hay 
talento increíble, México es una potencia en el arte, Jalisco es 
de lo mejor que puede haber. 

En Oaxaca se valora al artista, muchísimo más, son cele-
bridades, gente que te invita un café, te invita a comer, te ven 
con gusto. Aquí te ven la cara de borracho, drogadicto, no so-
mos así las personas, a veces se van por esos medios porque 
es frustrante para el artista que no lo tomen en cuenta”, pun-
tualizó.

P. Nadie es profeta en su tierra, tú sí has triunfado en 
ella…

R. Sí, gracias a Dios sí se me ha tomado en cuenta, he sido 
terco, Guadalajara es una de las plazas más importantes, más 
difíciles, todo mundo pega el salto a Europa, a Puerto Vallarta, 
a Ciudad de México, en Monterrey que apoyan a los artistas, 
plazas muy importantes, yo me quedé aquí y creo que aquí me 
quedaré todo el tiempo, no me ha ido mal, soy un escultor local 
y eso es importante.

P. Hay buenos escultores en Jalisco, a veces se traen 
gente de otros lados…

R. Sí señor. A veces se impone algún artista pero no nos 
toman en cuenta para el concurso, aunque no lo gane, pero le 
calé, como lo han hecho en otros estados, como se hacía aquí 
mismo, toda obra urbana debe someterse a un concurso, eso le 
ha fallado al gobierno actual, han impuesto artistas, También 
que se ponga el respeto a una obra urbana, que es del pueblo, 
pero si el artista vive es restaurarlo, no como una que hice en 
el Agua Azul con un muchacho que la dejó toda mal, que res-
peten a los artistas.

P. Algo que quieras añadir…
R. Pedirle a la sociedad tapatía que se nos tome en cuenta, 

ha habido personajes políticos que han apoyado lo que nunca 
en la vida yo había visto, el arte de la escultura, Alfaro es uno 
de ellos. El arte puede ser el criterio del artista, es difícil. En el 
caso del señor gobernador colaboré cuando fue presidente en 
Tlajomulco, le hice algunas obras. Quiero que tomen en cuenta 
que toda obra urbana debe tener un registro de un concurso, 
que no nada más se imponga, porque son difíciles.

Después de haber triunfado en las galerías, tener una escul-
tura urbana fue su gran sueño y ahora hay por doquier no 
sólo en Guadalajara, sino en todo el país.
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Nuevamente los legisladores de Morena Co. presentarán en el próximo periodo de se-
siones del Congreso de la Unión una iniciativa tendiente a gravar con Impuesto sobre 
la Renta las Herencias y Legados, solo con el propósito eminentemente recaudatorio 
para poder cumplir en parte las promesas populistas de Manuel Andrés López Obra-

dor, sin importarles, como lo han demostrado a lo largo de un año, las consideraciones técnicas y 
económicas derivadas de la implementación de un impuesto de esta naturaleza donde podemos 
apreciar que solo buscarán  gravar el mayor número de operaciones sin considerar el efecto, no 
solo en el autor de la herencia o del heredero, sino también en el grado de confianza en el país y 
la lógica salida de capitales que provocaría un impuesto de esta naturaleza.

Solo imaginemos lo que realizarían todos esos inversionistas que actualmente tienen su 
dinero depositado en bancos mexicanos, los cuales pueden sacar del país en cualquier momento 
solo con presionar una tecla de su computadora, al llevarlo a otro país ese dinero ya no podría, 
al ser transmitido por herencia, tener efecto fiscal alguno en el país de origen, y con mayor razón 
si la cuenta se apertura con diversos co-
titulares.

Actualmente la herencia o la dona-
ción está exenta de impuesto sobre la 
renta, a pesar de sí existir una transmi-
sión patrimonial, lo anterior siempre y 
cuando se realice entre ascendientes o 
descendientes el línea recta sin limita-
ción de grado. Lo anterior ya que se con-
sidera un simple ajuste de titular dentro 
del mismo núcleo familiar, además de 
que en la gran mayoría de los casos el 
autor de la herencia o donación ya pagó 
impuestos al generar los ingresos con 
los que adquirió los bienes que ahora 
donaría o heredaría, resultando esto en 
una doble tributación ruinosa. Reconoz-
co que en nuestro país no está prohibi-
da la doble tributación pero una política 
económica de una equivocada decisión 
tributaria puede generar una salida ma-
siva de capitales de nuestro país, incluso 
previo a su entrada en vigor.

En otros países una decisión de esta naturaleza va acompañada de estudios que duran de uno 
a tres años y se evalúan de acuerdo al efecto que provocan en la economía en el largo plazo, y no, 
como en México se pretende, solo por aspectos recaudatorios, y  que también reflejan un odio 
acumulado por parte de muchos de Morena en contra de los ricos de nuestro país y ven como 
revancha un impuesto de esta naturaleza.

Desde finales de 2018 se intentó, nuevamente, impulsar un impuesto de esta naturaleza, que 
afortunadamente no se logró implementar, pero que ocasionó que muchísimos empresarios ya 
donaran en vida, aprovechando la exención actual que insisto, permite donar sin cubrir ese alto 
impuesto, otros se cubrieron con fideicomisos y otros donaron a sus hijos sus acciones de sus 
empresas pero reservándose el voto corporativo para seguir controlando la empresa hasta su 
muerte, pero habiendo ya transferido las acciones a sus hijos, y otros más, muchos, sacaron sus 
inversiones del país simplemente.

Un impuesto de esta naturaleza puede ser  tan regresivo que podría provocar que señoras de 
avanzada que quedaran viudas se verían obligadas a vender en muchos casos los bienes here-
dados para cubrir el impuesto que les generó el hecho de recibir la herencia del marido, incluso 
cuando ellas colaboraron para lograr el adquirir esos bienes.

Como ya lo había escrito, independientemente de que las consideraciones de sus propuestas 
sea o no válidas, debo señalar que dichas iniciativas parten de premisas equivocadas ya que con 
el Impuesto sobre la Renta (ISR) se pretende desposeer a aquellos que tienen la fortuna de here-
dar y quedarse, en el mismo estrato social en que se encontraba, a juicio de algunos diputados, 
sin haber trabajado, mientras que aquellos que no tienen las misma suerte, permanecen en el 
infortunio de la pobreza, situación a todas luces equivoca, ya que si consideramos a la familia 
como núcleo fiscal precisamente el autor de la herencia fue el que trabajó, e insisto, ya pagó su 
Impuesto sobre la Renta y precisamente el modelo mexicano ha considerado a la familia como 
un núcleo global. Inclusive el impuesto por premios, loterías y encontrar tesoros sería menor que 
por heredar. Pareciera que la consigna será, si heredó háganlo pobre.

La dificultad para determinar la base (el valor) sobre el que se causaría el impuesto es suma-
mente complicado ya que al pretender causarlo por los ingresos que se obtengan por herencias o 
legados, se torna sumamente difícil,  solo como ejemplo, ¿cómo voy a valuar el ajuar doméstico 
entendiendo dentro de ese concepto desde ropa, joyas, pieles, vehículos embarcaciones y aero-
naves; y a las obras de arte y antigüedades?, simplemente las acciones de empresas que cotizan 
en bolsa cambian de valor constantemente y pueden ser parte de la masa hereditaria o qué pasa 
si desde este momento ya adquiero los bienes en usufructo por el futuro autor de la herencia y 
en nuda propiedad por el cónyuge, pariente o heredero.

Ya en México existió un Impuesto a la herencias y se derogó la misma con los siguientes 
argumentos: a) Que la recaudación era ridícula, ya que los causantes ocultaban todo lo ocultable. 
b) Que el impuesto era exageradamente alto. c) Que la derogación sería aplaudida por los cau-
santes que se sentirían libres de una amenaza muy grave. d) Que afluirían capitales extranjeros 
cuya inversión en el país ocasionaría un apreciable ingreso en la recaudación del impuesto sobre 
la Renta. e) Que es aconsejable como política fiscal gravar el producto y no el capital. Creo que 
debemos aprender de la historia no muy lejana, situación que nunca toman en cuenta los legis-
ladores de la “CuatroT” pero además les recordamos que el señor López prometió que no habrá 
nuevos Impuestos, cosa que ya vimos no cumple, como fue en el caso del IEPS.

Increíble que la gente dude de la gran catástrofe que se está viniendo encima y se pon-
gan a hacer memes o comentarios sin sentido, sobre la aparición del virus de Wuhan 
que está agrediendo al mundo.

Circulan teorías tan blasfemas como que Bill Gates es el creador del virus y que 
se está lanzando para terminar con la sobrepoblación del mundo, teorías escritas por gente 
que nunca han conocido de cerca un microscopio, ni saben la diferencia entre un virus, una 
bacteria y un hongo.

Los virus son agentes biológicos vivos cuyo nombre significa veneno y que se conocen 
desde que el gran Pasteur creó la teoría que las enfermedades eran causadas por microor-
ganismos que no era posible ver normalmente, pero se sabe que existen desde tiempo in-
memorial.  La importancia de estos organismos vivos es que se autoreplican en células u 
organismos huéspedes y que pueden sufrir mutaciones que los hacen comportarse diferente 
al de su origen. 

Pasear por un mercado de los que hay miles en China, puede impresionar fácilmente 
al ver toda la clase de animales que ellos acostumbran a comer. Víboras, vampiros, ratas 
y muchos etcéteras, son parte de su 
cultura y todo parece indicar que por 
ahí viene el origen de estos virus, que 
ahora se han denominado 2019-nCoV. 

No es cosa de juego, el virus 
existe y no podemos descuidarnos, 
debemos tomar medidas preventivas 
mientras que esto se controla. Ya exis-
ten muchos científicos en el mundo, 
buscando una vacuna o la forma de 
curar la enfermedad, que se complica 
fácilmente a una neumonía agresiva y 
fatal. 

Si China reporta cientos de muer-
tos, seguramente serán muchos mas.

Para los que les gusta jugar con temas polémicos, sigan jugando con el tema del avión 
presidencial por favor y no distraigan a la gente con cosas que si pueden ser de vida o 
muerte.

MORENA EN EL LIMBO
Y sigue la mata dando, como si estuvieran trabajando para sus enemigos, los lideres de 

Morena se obstinan por ponerle fin a su “proyecto de nación”. Después de la asamblea que 
realizaron hace unos días, emiten un nombramiento de nuevo presidente de su partido a 
Alfonso Ramírez Cuellar, que no era elegible porque tenía un cargo como diputado federal.

Pues resulta que el partido en el poder, ahora tiene a dos presidentes uno que es interino 
y otra que  es secretaria general con funciones de presidente y por si fuera poco el “despa-
paye”, en el que se encuentra la política mexicana, solo  contribuyen a que la gente normal, 
la que no se mete en la política, la que se levanta todos los días para partirse el lomo por 
sus necesidades, recibimos mas elementos para cerciorarnos  que los políticos están hecho 
de otra maderas, a final de cuentas, les vale un soberano pepino las necesidades de la gente, 
mientras que ellos sean los que tengan el poder en sus manos. Son como el ranchero que 
mata a la muchacha bonita del pueblo, porque si no es mía, no es de nadie.

Luján y Yeidkol no son capaces de sentarse en la mesa y negociar por el beneficio de 
sus principios o sus filosofías, simplemente se ven como dos gallitos de pelea que saltan al 
ruedo, empujadas de la mano de personajes que serían los ganones en caso de que una de 
ellas salga de la disputa.

Se pelea mucho, claro, quien se quede con el mando del partido decidirá quiénes serán 
los candidatos para el 2021, donde hay presidencias municipales, diputaciones locales, 
diputaciones federales y gubernaturas, haciendo de todo esto un gran botín político.

Lo que mas me sorprende, es que no exista un manotazo sobre la mesa del jefe de 
todos, para decirles como deben dirimirse las cosas. Las dos en disputa se amparan en la 
supuesta buena relación que tienen desde hace tiempo con el fundador del partido y ahora 
presidente de la republica, pero ya es tiempo de que este personaje las meta en cintura o que 
definitivamente le cante las golondrinas a su partido, a su bebé, a su gran creación, porque 
al paso del tiempo, si las cosas no se alinean y se disciplinan este partido será una leyenda 
que dure poco tiempo.

LA INSEGURIDAD SIGUE A LA ALZA
Pudiera llamarse Pedro, o Ricardo o Juan, lo mismo da, en la zona metropolitana de 

Guadalajara, siguen incrementándose los asaltos a mano armada, los robos de autos y lo 
peor son los asesinatos. En cualquier alto, o en cualquier momento que te descuidas che-
cando tu celular, puede llegar tu momento y hasta queda grabado para que se comparta en 
las redes sociales. Ya no hay autoridad que nos pueda proteger, los motociclistas y patrullas 
que andan parando  a la gente decente, para meter la mano hasta en los motores de los 
coches no sirven de nada. Hoy por hoy, estamos solos en esta selva de asfalto, cada quien 
se tiene que cuidar por si solo, porque para la autoridad, sus estadísticas se han convertido 
en un discurso político y para el pueblo sus muertos y asaltados son un dolor enorme lleno 
de frustración. Pareciera una película de terror donde se ponen a prueba los aprendices de 
sicarios, a ver si es cierto que pueden matar a sangre fría o una de esas series de matanzas 
donde los refugiados salen de sus tiendas de campaña para golpear con todo el odio posible, 
a quien se le cruce por delante. 

Hasta la próxima.

OPINIÓN OPINIÓN

No deja de sorprender el tener un gobierno que se sienta víctima de sus go-
bernados. En política, siempre se ha recurrido a factores externos para con-
siderarse en esa situación: el poderío económico de las transnacionales, los 
fuertes intereses extranjeros, el voraz apetito expansionista de los imperios, 

las ideologías confeccionadas en lugares extraños a nuestro hogar y, claro, los traidores 
nacidos en la patria que se han vendido por unos cuántos cacahuates, ofreciendo sus 
servicios para minar la voluntad nacional. Esos discursos los hemos escuchado por 
décadas: florecieron en la posguerra y en los años recientes son tomados con algunos 
matices cambiados por los populistas de izquierda y derecha.

Lo que ha resultado sorpresivo con AMLO es que se coloque, él personalmente, 
como víctima de los gobernados, sin importar posición política, social o económica. 
Basta con estar en desacuerdo en algo con el presidente, para que él se considere una 
víctima, la principal, de intereses bastardos, de ideas ilegítimas, de intentonas golpistas 
encubiertas por supuestas instituciones o derechos promovidos durante la pesadilla neo-
liberal. No importa si se trata de un acaudalado empresario de los monopolios farma-
céuticos, de un ministro de la Corte, de un reportero, del papá de un niño que muere de 
cáncer, de un doctor que salva vidas 
en condiciones precarias de instru-
mental médico, o de un poeta al que 
el crimen organizado le asesinó un 
hijo. Todos caben en el mismo saco 
de la traición a la patria, de la con-
nivencia con los que fueron podero-
sos hasta 2018. El presidente nada 
tiene que resarcir ni explicar a nadie 
porque él es la víctima de todos: de 
los medios, de los partidos, de los 
empresarios, de los periodistas que 
preguntan, de los luchadores por los 
derechos humanos, las ONG, de los 
policías que reclaman sus derechos, 
de los enfermos que reclaman las 
medicinas, de los familiares de los 
enfermos, de los asesinados, de los 
deudos de los muertos. Es la única 
víctima, no hay más.

Asumido en eterna víctima, el 
presidente reclama para sí mismo 
la atención que se da al enfermo, 
la compasión y la solidaridad con 
el familiar del muerto; exige que 
se le haga caso en todo lo que pide, 
que se le dé la razón en todo lo que 
dice. Porque no hay nadie que haya 
reclamado más que él en los últimos 
años, porque él ha sido la víctima 
de todos, del desprecio de todos, de 
la maldad que habita en esas mentes 
enfermas, incapaces de entender el 
sacrificio que hace por nosotros; él, 
que se entrega diariamente, que se 
ofrenda ante todos para ser señala-
do y azotado por sus enemigos de 
siempre: los saqueadores de la pa-
tria.

El presidente sabe que victimizarse es una estrategia que da frutos en esta época. Por 
eso recurre constantemente a aquello de “nos dejaron un cochinero, “antes se lo roba-
ban”, “no dejaron dinero”, “es culpa de los de antes y de los de antes de esos”, “nosotros 
no somos así”… siempre tratando de quedar como el que es motivo de abuso, no como 
el abusador. Pero, en su delirio victimista, topa con pared. 

Creer que puede culpar a los doctores del desastre que ha hecho su gobierno en 
materia de salud, es un contrasentido, aunque él piensa que es lo correcto. Suponer que 
los familiares de las víctimas son militantes políticos, es un error. Pronto lo veremos 
echarle la culpa de los incendios a los bomberos. El problema de tener a un gobernante 
asumido como víctima, es que hace de la culpa política pública, y en eso se le va el día, 
en quejarse y no hacer nada, porque los otros no lo dejan.

(*) Cortesía de Yo influyo

En el concepto del estado moderno el gobierno es el conjunto de instituciones y 
órganos a las que se les ha  confiado el ejercicio del poder, sin embargo, en los 
hechos hemos sido, a pesar de contar con innumerables institutos, comités y 
organismos, un país con un muy arraigado presidencialismo que se desarrolla 

en el filo, entre un régimen totalitario y autocrático y otro respetuoso de instituciones 
y ordenamientos. Durante muchos años, hemos dependido de la responsabilidad del 
gobernante para mantener el equilibrio en esa delgada línea, pero hay que reconocer 
que ha sido el régimen de contrapesos y equilibrios construido hasta hoy, lo que ha 
contenido las posibles y explicables tentaciones del uso y el abuso del poder.

Alarma a importantes sectores de la población, que estos instrumentos estén sien-
do debilitados, coptados o destruidos y que las acciones de las instituciones guber-
namentales estén ocasionando frecuentes crisis, sea por fundamentos ideológicos, 
por inexperiencia, ineficacia o ineptitud. Estudiosos de la teoría política (Lucio Levi, 
Diccionario de Política, Bobbio, Matteucci, Pasquino) han mencionado que: “cuando 
las instituciones están en crisis, el 
gobierno tiene carácter carismático 
y su eficacia depende del prestigio, 
del ascendiente y de las cualidades 
personales del jefe del gobierno”, lo 
que nos coloca de nuevo a merced 
de la voluntad del gobernante para 
mantenernos en ese delgado borde 
entre autoritarismo e institucionali-
dad.

No abona en favor de la con-
fianza y la tranquilidad, el diario 
ejercicio de propaganda que son las 
conferencias mañaneras del presi-
dente. Más que un prudente y equi-
librado instrumento de información 
del ejercicio gubernamental, se han 
convertido en vehículo de difusión 
deliberada y sistemática de mensajes destinados a un público determinado y a esti-
mular comportamientos afines, lo que encaja en la definición clásica de propaganda. 
Todo gobierno y gobernante tiene derecho a publicitar sus actos, lo lamentable aquí 
es que se reduzca la figura presidencial a un sencillo pero importante propagandista, 
desperdiciando tiempo que le es necesario para revisar y corregir la marcha irregular 
de sus instituciones.

Es relevante llamar la atención sobre los efectos de esta propaganda; ya sea que el 
presidente se dé cuenta o no, los mensajes que transmite transitan también entre ese 
angostísimo margen entre autoritarismo sectario y la toma de decisiones consensuadas 
y socialmente aceptables. En los regímenes totalitarios, la propaganda la controla el 
estado, como él controla sus mañaneras, y es utilizada con fines de consolidación del 
régimen y para combatir y descalificar a las formas o expresiones de oposición. La 
similitud puede ser coincidencia no premeditada, lo contrario asusta.

Marshall McLuhan, al referir que el medio es el mensaje, aseguró que el contenido 
de cualquier medio se ajusta al ambiente hecho por el hombre ya que todo se organiza 
de acuerdo a sus jerarquías y dominio, acorde con su entorno. Aplicado esto a las con-
ferencias mañaneras, el medio es, cuando menos, desconcertante por la informalidad, 
el desorden, la indefinición de una agenda de temas, el escaso o nulo seguimiento a 
ellos. Si este medio es reflejo del gobierno la señal no puede ser más ominosa. El go-
bierno no puede conducirse en torno a lo que se dice por las mañanas en esas conferen-
cias en lo que más importa es mantener la imagen y la popularidad del presidente, pero 
que no obstante, han servido para dar órdenes, establecer líneas de políticas públicas y 
muy frecuentemente decidir e influir sobre la agenda de las instituciones gubernamen-
tales. Más allá de que en ella se emitan sospechas, acusaciones no comprobadas y se 
señale como adversarios a quienes piensan diferente, en el fondo, como lo dice McLu-
han, esos comentarios parecen consecuencia del entorno de competencia electoral en 
que se ha desenvuelto el presidente en los cuando menos 15 años anteriores y del cual 
le ha costado desprenderse para ubicarse como presidente de una nación diversa, plural 
y participativa como es la sociedad mexicana contemporánea.

En el gobierno hace falta dar respuesta a la creciente inseguridad, la sociedad no 
estará más tranquila sabiendo que el año pasado se murieron más o menos. Hacen falta 
medicamentos e insumos en los hospitales y no es excusa si en el pasado se los robaban 
o lucraban con los contratos; es necesario acabar con la tala ilegal y desmesurada, no 
solo sembrar más arboles; hacen falta fuentes de empleo, no becas para capacitar a 
gente que luego seguirá desempleada; hace falta más capacitación y honestidad en los 
ministerios públicos y jueces, no más ministros en la corte; hace falta hablar sobre los 
problemas fundamentales del país y no de la rifa del avión presidencial.

La propaganda de las conferencias mañaneras es un recurso banal, un instrumento 
comunicativo que desafortunadamente se ha convertido en eje, centro por el que atra-
viesan las políticas públicas sin descubrirse, las acciones sin explicarse, y un amplio 
horizonte para la incertidumbre sobre el rumbo del país.

EL PRESIDENTE 
COMO VÍCTIMA

GOBIERNO Y 
PROPAGANDA

Juan 
Ignacio 
Zavala (*)

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |

OPINIÓN INVITADA

LO QUE HA RESULTADO 
SORPRESIVO CON AMLO 

ES QUE SE COLOQUE, 
ÉL PERSONALMENTE, 

COMO VÍCTIMA DE LOS 
GOBERNADOS, SIN IMPORTAR 
POSICIÓN POLÍTICA, SOCIAL 
O ECONÓMICA. BASTA CON 
ESTAR EN DESACUERDO EN 
ALGO CON EL PRESIDENTE, 

PARA QUE ÉL SE CONSIDERE 
UNA VÍCTIMA, LA PRINCIPAL, 
DE INTERESES BASTARDOS, 
DE IDEAS ILEGÍTIMAS, DE 
INTENTONAS GOLPISTAS 

ENCUBIERTAS POR 
SUPUESTAS INSTITUCIONES 
O DERECHOS PROMOVIDOS 

DURANTE LA PESADILLA 
NEOLIBERAL.

SOLO IMAGINEMOS LO 
QUE REALIZARÍAN TODOS 

ESOS INVERSIONISTAS QUE 
ACTUALMENTE TIENEN SU 
DINERO DEPOSITADO EN 

BANCOS MEXICANOS, LOS 
CUALES PUEDEN SACAR 
DEL PAÍS EN CUALQUIER 

MOMENTO SOLO CON 
PRESIONAR UNA TECLA DE SU 

COMPUTADORA.

CIRCULAN TEORÍAS TAN 
BLASFEMAS COMO QUE 

BILL GATES ES EL CREADOR 
DEL VIRUS Y QUE SE ESTÁ 

LANZANDO PARA TERMINAR 
CON LA SOBREPOBLACIÓN 

DEL MUNDO.

MARSHALL MCLUHAN, AL 
REFERIR QUE EL MEDIO 

ES EL MENSAJE, ASEGURÓ 
QUE EL CONTENIDO DE 

CUALQUIER MEDIO SE AJUSTA 
AL AMBIENTE HECHO POR 

EL HOMBRE YA QUE TODO SE 
ORGANIZA DE ACUERDO A 

SUS JERARQUÍAS Y DOMINIO, 
ACORDE CON SU ENTORNO. 

IMPUESTO A LAS 
HERENCIAS 

¡ALARMA 
EN SERIO!

Héctor 
Romero 
Fierro

Alfredo 
Ponce 

Por | Por |

OPINIÓN OPINIÓN ENTRE NOS
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POLÍTICA GLOBAL
>SANDERS SE PERFILA PARA GANARLE A JOE BIDEN

EL SÚPER TAZÓN POLÍTICO 
DE WASHINGTON A IOWA

Por: Jorge López 
Portillo Basave

“Difama, Difama, que 
algo quedará”, dice el 
refrán. Así las cosas, 
los demócratas y repu-

blicanos se han enfrascado 
en una guerra que lleva casi 
4 años y en 275 días se sabrá 
quién fue más exitoso en su 
estrategia de comunicación.  

Por ahora parece que la 
ofensiva de ataque que los 
demócratas han realizado 
durante 3 años -Rusia Gate 
hasta el Ukrania Gate-, les 
ha permitido ganar espacios 
en la Cámara Baja y espe-
ran cuando menos recuperar 
otros tantos en la Cámara 
Alta durante las elecciones 
del 3 de noviembre próximo, 
con lo que incluso si Trump 
ganase, lo podrían presionar 
para que renuncie o hacerlo 
un presidente de decoración; 
no obstante, como dijo Oba-
ma, cuando perdió el con-
trol de las dos cámaras en 
el  2014, el presidente tiene 
“el poder de la pluma para 
firmar decretos ejecutivos y 
del teléfono, para movilizar 
líderes en los estados” y pre-
sionar a sus opositores.

Los ataques excesivos 
pueden terminar favore-
ciendo al atacado, quien 
eventualmente es identifi-
cado por la sociedad como 
“victima” de una oposición 
intransigente y radical, como 
le sucedió favorablemente a 
Boris Johnson en UK quien 
después de 4 años de pleitos 
y resistencia logró ganar una 
mayoría en el parlamento y 
culminar el viernes pasado 
el divorcio de su país con 
la Unión Europea -Brexit-. 
Este día fue llamado por 
algunos como “El día de la 
independencia” en un país 
que nunca ha sido conquista-
do por lo que no tenia dicha 
celebración. 

El mismo fenómeno 
parece estar pasando en las 
elecciones del Partido De-

ver que muchos de los actuales legisladores demócratas y 
republicanos eran también legisladores y por ende involucra-
dos en el Juicio Político Vs Clinton en 1999. Esos mismos 
legisladores tuvieron una opinión casi exactamente contraria 
a la que ahora están sosteniendo, sus opiniones se invirtie-
ron al 100% en un juicio vs un presidente demócrata, ambos 
lados tomaron sus posturas acorde a su partido, lo que es la-
mentable. Fue tan obvio el partidismo que hasta un legislador 
demócrata se cambió de partido al lado Republicano.

Mientras el Juicio Político avanzó, el presidente firmó 
el nuevo tratado comercial de América del Norte llama-
do TMEC, firmó también una nueva orden ejecutiva para 
combatir el Trafico de Personas y prepara un nuevo acuer-
do comercial con Inglaterra - ahora que se salió de la Unión 
Europea-, esto además de los resultados económicos, será lo 
que usará para decir que mientras los políticos se dedican a 
“grillar”, él se dedica a trabajar. El efecto de victimización 
podría hacerlo inmune a las críticas y por ende le ayude a 
ganar la reelección.  

Así, el Juicio Político terminará este miércoles con la 
exoneración del presidente y le deja listo para dar su cuarto 
informe anual del “Estado de la Unión” en presencia de los 
mismos legisladores que hace unas semanas votaron por re-
moverlo del cargo y de los otros que están por exonerarlo. 

Al no haber votado el viernes en caliente, los republica-
nos dejaron abierta la “ventana”, si algo pasa en estos días, 
entonces se abrirá “la caja de pandora” para traer al ex vice-
presidente Biden acusado de corrupción-nepotismo por pre-
suntos actos para ayudar a su hijo en negocios con Ukrania y 
a John Bolton, ex consejero de seguridad nacional del presi-

mócrata que inician este día en el estado de Iowa en donde el 
senador Independiente Bernie Sanders parece que le ganará 
a Joe Biden, el candidato del status quo. Recordemos que 
Sanders padeció la operación del aparato del Partido Demó-
crata que hace 4 años se empeñó en dar dicha candidatura 
a Clinton con una cargada que parecían haber copiado al 
PRI, misma que alcanzó incluso para “importar ¿vía TLC?”, 
el apoyo de muchos políticos mexicanos de varios partidos 
quienes abiertamente apoyaron a Hillary, como nuestro can-
ciller Marcelo Ebrard ahora aliado de Trump.

Como en el 2016, el entusiasmo de los jóvenes liberales 
y de muchos políticos de la “nueva ola” sigue con  Bernie, 
esto a pesar de la nueva cargada de ataques por parte de la 
propia Hillary Clinton –sí, ella salió del baúl para atacar en 
televisión al socialista-,  asociada con sus aliados en algu-
nos medios del status quo demócrata en la cadena de noti-
cias CNN, quienes no lo han dejado de atacar al candidato 
marxista-leninista, quien con sus más de 80 años y un infarto 
a cuestas ha infundido energía y se mantiene con amplias po-
sibilidades de ganar la candidatura interna que se definiría en 
la Convención Demócrata el próximo 13 de julio. ¿Será que 
la cargada negativa le ayudó a Bernie a mantenerse vigente, 
así como les ayudó a Trump en USA en el 2016, a Johnson en 
Inglaterra  y a AMLO en MX?

¿QUÉ SIGUE EN ESTA SEMANA DE SÚPER EVENTOS?
El linchamiento es algo que debe hacerse rápido, de lo 

contrario casi siempre tiene un efecto contrario en el ánimo 
de la sociedad.  Durante la semana que acaba de concluir se 
realizó el Juicio Político Vs. Trump, en el mismo pudimos 

Bernie Sanders se perfila para convertirse en el candidato presidencial de los demócratas.

El Presidente Donald Trump. Su gobierno tiene buenos números en la economía.

dente quien supuestamente tendría la información necesaria 
para dañar a Trump lo suficiente como para hacerlo perder la 
elección o cuando menos decir que ganó haciendo trampa.

Las encuestas más recientes muestran que la popularidad 
de Trump se mantiene igual –de mal o de bien- desde hace 
meses, pero la confianza de los ciudadanos en la economía de 
enero del 2017 a enero del 2020 incrementó 22%,  pasando 
de 46% a 68%, en el estado y futuro del país ha mejorado 
4% estando en 84% a enero del 2020 con respecto a enero de 
2017, incluso la encuesta de relaciones entre razas –encues-
ta que aquí no hacemos, ni creo necesitemos- , muestra una 
mejoría del 14% comparando enero del 2017 con enero del 
2020, lo que podría indicar que la gente está harta del pleito 
pero contenta con el rumbo del país, lo que podría motivar a 
su base electoral y desincentivar a los electores independien-
tes  quienes aunque no estén de acuerdo con sus formas, estén 
contentos con los números de sus cuentas de banco. 

Los demócratas deben atacar temas de fondo como lo 
hace Bernie –aunque sea extremo-, no es un tema de perso-
nalidades sino de políticas y de hígado, la gente vota con las 
fibras más sensibles de dicho órgano que van al estomago y 
al corazón, es decir a la cartera y a la seguridad. 

¿Y LAS ELECCIONES INTERNAS?
Hoy por la noche sabremos quién es el ganador del pri-

mer “round” de las elecciones internas  demócratas en EUA; 
la historia muestra que quien gana Iowa y New Hampshire 
–en una semana- ,  gana la candidatura de su partido, aunque 
nunca había habido una elección interna tan nutrida de mi-
llonarios y súper millonarios que como Bloomberg pueden  
pagar anuncios hasta en el “súper tazón”, a un ejercito de 
personas con salaros de $12 mil dólares mensuales e incluso 
con poder para lograr que cambien las reglas internas de la 
elección y les den espacio en los debates sin haber cumplido 
con los mismos requisitos que otros candidatos en el mismo 
proceso, lo que hace pensar que le están preparando el terre-
no para ser contrapeso de Sanders. Mientras tanto el candi-
dato republicano Donald Trump realizó una gira por Iowa 
reuniendo a decenas de miles de seguidores, mostrando que 
su poder de convocatoria y movilización está más fuerte que 
nunca inclusive ante Bloombegr quien tiene como objetivo 
gastar hasta mil millones de dólares para evitar que Trump 
gane la reelección.

¿LOS ESTADOS DESUNIDOS DE AMERICA?
Las relaciones raciales se perciben como aceptables para 

un 36 % de los residentes en dicho país vecino del norte, lo 
que significa un avance de 22% con relación al cierre del go-

LOS JÓVENES CON SANDERS
Como en el 2016, el entusiasmo de los jóvenes liberales y de muchos políticos de la 
“nueva ola” sigue con Bernie Sanders, esto a pesar de la nueva cargada de ataques 
por parte de la propia Hillary Clinton, asociada con sus aliados en algunos medios del 
status quo demócrata en la cadena de noticias CNN.

LAS GANANCIAS DE DEMÓCRATAS
Por ahora parece que la ofensiva de ataque que los demócratas han realizado durante 3 
años -Rusia Gate hasta el Ukrania Gate-, les ha permitido ganar espacios en la Cámara 
Baja y esperan cuando menos recuperar otros tantos en la Cámara Alta durante las 
elecciones del 3 de noviembre próximo.

LAS SORPRESAS
Al no haber votado el viernes en caliente, los republicanos dejaron abierta la “venta-
na”, si algo pasa en estos días, entonces se abrirá “la caja de pandora” para traer al 
ex vicepresidente Biden acusado de corrupción-nepotismo por presuntos actos para 
ayudar a su hijo en negocios con Ukrania y a John Bolton, ex consejero de seguridad 
nacional del presidente Trump.

NULIFICAR A TRUMP
La postura de los demócratas es que debe removerse al presidente e incluso evitarse 
que participe en la elección del 3 de noviembre del 2020 y los republicanos argumentan 
que el presidente pudo haber cometido conductas inapropiadas pero que no son sufi-
cientes como para removerlo y mucho menos evitar que los ciudadanos puedan votar 
por él en la próxima elección.

bierno del presidente Obama que cerró en un  peligroso 14%, 
pero aún están 8% por debajo del 2001 en donde el 50% de 
los americanos las creían correctas y buenas y el otro 50% las 
creían incorrectas o inaceptables.

Si nos atenemos a lo que dicen los noticieros y políticos 
de ese país, estamos ante la implosión del gigante del siglo 
XX –todos los imperios caen-, pero si nos basamos a los 
números de las encuestas de satisfacción y de relaciones ra-
ciales, EUA ha mejorado del 2005. Para nosotros como país 
ligado a esa potencia es importante que su economía y su 
estabilidad política se mantengan porque “cuando a EUA le 
da gripe a MX le da pulmonía”, en especial porque parte im-
portante de nuestros ingresos familiares y del gasto popular 
se originan en los miles de millones de dólares que nuestros 
muy respetables paisanos envían día a día para el “chivo” de 
millones de familias en todo México. 

Al final, la postura de los demócratas es que debe re-
moverse al presidente e incluso evitarse que participe en la 
elección del 3 de noviembre del 2020 y los republicanos ar-

gumentan que el presidente pudo haber cometido conductas 
inapropiadas pero que no son suficientes como para remover-
lo y mucho menos evitar que los ciudadanos puedan votar por 
él en la próxima elección.

UNA GRIPE PRESIDENCIAL
Debemos estar atentos al desenvolvimiento del Virus 

“Corona”, porque así como en el 2009, hoy una crisis de “gri-
pe” económica, sí podría ser mortal para Trump que ya está 
teniendo presiones laborales por los problemas  de la empresa 
de aviones Boeing y por la huelga de GM, temas que ya están 
afectando la bolsa de valores en el 2020.

Comparto mi opinión. Agradezco a usted que hace el fa-
vor de leerme y a este medio que me da la oportunidad de 
llegar hasta su persona. 

Para cualquier comentario sobre la presente agradezco 
me contacte a columnadeopionionjlpb@gmail.com. 

Dios nos bendiga, que es lo mejor que uno puede desear.

33 1435-9828

El Juicio Político 
contra el pre-
sidente Donald 
Trump terminará 
este miércoles 
en el Senado con 
la exoneración 
del presidente y 
le deja listo para 
dar su cuarto 
informe anual 
del “Estado de 
la Unión” en 
presencia de los 
mismos legisla-
dores que hace 
unas semanas 
votaron por 
removerlo del 
cargo y de los 
otros que están 
por exonerarlo. 

JORGE LÓPEZ 
PORTILLO BASAVE/
ANALISTA POLÍTICO
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OPINIÓN GEOPOLÍTICA AMÉRICA LATINA/ECONOMÍA

Lo magnificente del deslactosado ‘impeach-
ment’ a punto de inclinarse a favor de Donald 
Trump, por errores estratégicos de los demó-
cratas, ha sido la obscena exposición de la 

batalla campal entre Soros y Trump, quienes, en forma 
directa o mediante sus aliados, han desnudado a los gru-
pos de interés geocibernéticos y geopolíticos que los 
apoyan.

La batalla a muerte de George Soros contra Trump 
es multidimensional y se libra también en el campo ci-
bernético, en particular, por el control de las redes so-
ciales.

El vilipendiado megaespeculador Soros, en el ce-
menterio neoliberal del Foro Económico Mundial de 
Davos, arremetió contra Facebook —de la que fue en 
sus inicios accionista y luego por no poder controlar su 
agenda vendió sus acciones— (https: //bit. ly/2R2Lhnl) 
porque “trabajará para reelegir a Trump y Trump prote-
gerá Facebook”. Soros indicó que le “preocupa mucho 
el resultado del 2020”.

Soros se salió de Facebook y de Google porque no 
los pudo controlar, mientras consolida su control en 
Twitter y The New York Times.

El globalista Soros, de 89 años, no digiere a Trump, 
de 73 años, a quien flagela que “su narcicismo lo ha 
convertido en una enfermedad maligna”. Tampoco So-
ros digiere al mandatario chino Xi Jinping, no se diga al 
presidente ruso Vladímir Putin, por lo que azota en for-
ma tragicómica que “el destino del mundo está en juego 
en 2020”. Lo peor es que la senadora Elizabeth Warren, 
su candidata a la presidencia por el Partido Demócrata, 
a quien alabó como la “más calificada”, no ha tenido 
un desempeño positivo frente al ascenso irresistible de 
Bernie Sanders y del desplome del exvicepresidente Joe 
Biden —el gran perdedor del fallido impeachment—, 
mancillado por la fetidez de su hijo Hunter en las tran-
sacciones con la gasera ucraniana Burisma que han ex-
plotado durante la cacofonía del tambaleante impeach-
ment contra Trump.

Soros enalteció en los multimedia que controla a la 
activista adolescente Greta Thunberg, su agente bursá-
til, para promover los bonos de bióxido de carbono del 
cambio climático.

Al corte de caja de hoy, en el hipotético caso de una 
reelección nada descabellada de Trump, el proyecto glo-
balista de George Soros será el gran perdedor, ya que el 
“nacionalismo económico”, con sus virtudes y defectos 
consubstánciales, de EEUU (con Trump), Rusia (con 
Putin) y China (con Xi Jinping) prevalecerá en la biós-
fera.

Soros ya se había manifestado en 2018 en Davos 
contra las redes sociales, a las que denostó de promover 
la adicción a sus plataformas, lo cual “puede ser dañino, 
particularmente para los adolescentes”.

¡Vaya cinismo!: el globalista Soros, preocupado por 
los jóvenes, a quienes contribuyó en destruir con sus lú-
gubres especulaciones financieras globales.

Hillary Clinton, íntima aliada de Soros, admite que 
Mark “Zuckerberg es inmensamente poderoso” con su 
empresa global que ha adquirido características de “po-
der foráneo” y agrega que Facebook es “el primer país 
tecnocrático mundial” con una “población de usuarios 
que eclipsa cualquier país, tan grande como la India y 
China juntos” y que “manipula las emociones de las po-
blaciones” y “afecta el resultado de una elección”, por lo 
que “intenta reelegir a Trump”.

Hillary arguye que Facebook sabotea a la senado-
ra Warren por haberse pronunciado a favor de su regu-
lación. Hillary Clinton concluye que “lo que es bueno 
para Trump es bueno para Facebook y viceversa”. No 
dice que lo que es bueno para Soros es bueno para los 

Una de las principales causas de la insatisfac-
ción social en las sociedades latinoamerica-
nas, expresada en masivas movilizaciones 
populares, es el incremento del desempleo y 

del deterioro del mercado laboral.
Las economías de la región siguen sin mostrar sig-

nos de recuperación sostenida. Las proyecciones de la 
CEPAL para este año no son alentadoras. La estimación 
es de un alza de apenas 1,3%.

Si se confirmara esa proyección, América Latina re-
gistrará los siete años (2014-2020) de menor crecimien-
to económico en los últimos 40 años.

Como se detalló en un anterior artículo ese ciclo eco-
nómico ofrece un resultado decepcionante:

• caída del Producto Interno Bruto,
• descenso del PIB per cápita,
• retroceso de la inversión, del consumo per cá-

pita y de las exportaciones,
• y sostenido retroceso del empleo.

MERCADO DE TRABAJO
Este escenario mediocre tuvo el saldo previsible en 

el mercado laboral: aumento de la incertidumbre con 
alza de la tasa de desocupación y de la precarización.

Tendencia que en este año que comienza no se rever-
tiría e incluso podría empeorar, de acuerdo al informe 
anual Panorama Laboral de la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT) presentado en Lima, Perú.

“La situación del mercado de trabajo es compleja”, 
dijo el Director Regional de la OIT, Juan Hunt.

La tasa de desocupación regional promedio para el 
2019 fue de 8,1%, que significa que cerca de 26 millo-
nes de personas están buscando empleo activamente y 
no lo consiguen.

La proyección de especialistas de este organismo in-
ternacional para 2020 es peor, acentuándose la tenden-
cia negativa al calcular un alza del desempleo a 8,4%, 
que sumaría más de 27 millones de personas.

Existe también una tendencia al aumento en los in-
dicadores de subocupación. El porcentaje de los que que 
trabajan menos de 35 horas y desean hacerlo más au-
mentó en 10 de los 11 países.

BRASIL Y MÉXICO
Ese 8,4% es dos puntos porcentuales por encima de 

lo registrado hace cinco años. En 2014, una región que 
había experimentado un crecimiento económico soste-
nido y una buena respuesta social y económica ante la 
crisis de 2008, lograba el nivel más bajo de desocupa-
ción en lo que va de este siglo, al ubicarse en 6,1%.

Pero desde entonces los mercados laborales han re-
gistrado el impacto de la falta de dinamismo económico.

El 2019 ha sido un año de debilitamiento de la tasa 
de crecimiento económico regional, causado principal-
mente por dificultades para el comercio internacional.

Al mismo tiempo, se han multiplicado las demandas 
de quienes comenzaron a salir a las calles para manifes-
tarse contra la desigualdad y a pedir oportunidades para 
mejorar sus condiciones de vida.

El alza de la desocupación fue la característica so-
bresalienta en América Latina, donde se registró una 
suba en nueve de 14 países. Se mantuvo sin cambios en 
tres y bajó solamente en dos.

Se destaca el buen comportamiento de Brasil y Mé-
xico en esa media latinoamericana, puesto que, sin in-
cluir a esos dos países, la tasa de desocupación habría 
anotado un alza todavía más pronunciada.

SECTORES
La dinámica de desaceleración económica ha tenido 

impacto en los empleos en América Latina y el Caribe, 
tanto en su estructura como en su calidad.

El tenue crecimiento del empleo asalariado tuvo en 
paralelo un importante aumento del empleo por cuenta 
propia, particularmente no profesional.

La composición por ramas de actividad tuvo diná-
micas heterogéneas en diversos sectores, aunque desde 
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“DEEP STATE” CON SOROS

EL DESEMPLEO EL PEOR 
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Clinton, los Obama y Nancy Pelosi y viceversa.

Por cierto, en un documental sobre Hilary Clinton se 
filtra que Barack Obama, también lubricado pecuniaria-
mente por Soros, definió a Trump de “fascista”.

John Solomon, del portal The Hill, muy cercano al 
Partido Demócrata, expuso a Soros y su financiamiento a 
Hillary Clinton para su campaña presidencial y la forma 
en la que, a través de su operadora Victoria Nuland, asis-
tente de la Secretaría de Estado con Obama, manipuló los 
“bonos soberanos de Rusia” para socavar sus lazos con 
Ucrania. Esa es una de las especialidades de Soros: las 
guerras financieras.

También Barack Obama y Nancy Pelosi han sido ex-
puestos como beneficiarios de las lubricaciones pecunia-
rias del controvertido megaespeculador Soros.

2015 se observó una caída progresiva del empleo en cons-
trucción, agricultura, pesca y minas.

La participación de la industria manufacturera se es-
tabilizó en 2017 y 2018. En cambio, entre 2015 y 2018 
continuó el aumento en los sectores de servicios, sobre 
todo en servicios comunales, sociales y personales.

Esas actividades concentran más de un tercio del em-
pleo urbano total, mientras que aproximadamente un cuar-
to del empleo en la región trabaja en comercio.

MUJERES Y JÓVENES
Pese al persistente aumento de la participación laboral 

de las mujeres, que llegó a 50,9%, ésta sigue estando más 
de 20 puntos porcentuales por debajo de la de los hom-
bres, que es de 74,3%.

Los últimos datos disponibles para 2019 indican que la 
desocupación femenina subió a 10,2%, mientras que la de 
los hombres se mantuvo sin cambios en 7,3%, lo que in-
dicaría que el peso en el aumento del desempleo regional 
afectó en forma desproporcionada a las mujeres.

Las mujeres participan en el mercado laboral en des-
ventaja frente a los hombres: por cada hora trabajada, las 
mujeres reciben ingresos laborales que son, en promedio, 
17% inferiores a los de los hombres con la misma edad, 
educación, presencia de niños en sus hogares, presencia 
de otros generadores de ingresos en el hogar, condición de 
ruralidad y tipo de trabajo.

Cuando la comparación de salarios de hombres y mu-
jeres incluye además la dedicación laboral semanal de los 
trabajadores (es decir, el número de horas trabajadas por 
semana), la brecha alcanza el 27%.

La OIT consideró que la situación de los jóvenes es 
alarmante, dado que al tercer trimestre la tasa de desocu-
pación regional fue de 19,8%, lo que implica que uno de 
cada cinco jóvenes en la fuerza laboral no puede conseguir 
empleo.

Este es el nivel más alto registrado en la última década.

REBELIÓN POPULAR
La desocupación afecta a uno de cada cinco jóvenes en 

América Latina y el Caribe, y esta tasa es superior al triple 
de la correspondiente a la población trabajadora.

La protesta social que se intensificó en el último tri-
mestre de 2019 puso en evidencia la persistencia de los 
déficits de trabajo decente.

Las oportunidades de acceder a un empleo digno y 
productivo, con salarios justos, protección social y dere-
chos laborales, son clave para responder a las demandas 
sociales.

Hunt comentó que las recientes manifestaciones de 
ciudadanos pidiendo mejores oportunidades y mayor 

Los odios de George Soros.

La protesta social que se intensificó en el último trimestre de 2019 puso en evidencia la persistencia de los déficits de trabajo 
decente.

El globalista Soros, de 89 años, 
no digiere a Trump, de 73 años, a 
quien flagela que “su narcicismo lo 
ha convertido en una enfermedad 
maligna”. Tampoco Soros digiere 
al mandatario chino Xi Jinping, no 
se diga al presidente ruso Vladímir 
Putin, por lo que azota en forma tra-
gicómica que “el destino del mundo 
está en juego en 2020”.

ALFREDO JALIFE/
ANALISTA GEOPOLÍTICO.

Dejo de lado los planes de inversión energética por 
1.000 millones de dólares en Ucrania del mafioso oligarca 
ucraniano Dmytro Firtash en asociación con Soros.

A propósito de la acusación de Soros contra Facebook, 
se sumó su remunerada Hilary Clinton, quien arremetió 
contra Mark Zuckerberg, mandamás de Facebook, como 
un personaje “trumpiano” ya que ostenta “puntos de vista 
autoritarios sobre la desinformación” y ha “transmutado 
la rendición de cuentas moral por el lucro comercial”. 
¡Hillary y Soros perorando sobre moralidad! Insisto en la 
fractura de la comunidad judía en EEUU y en Israel, y, por 
extensión, a su diáspora.

Así las cosas, el actor israelí-británico Sacha Noam 
Baron Cohen —quien fue protagonista de la serie El Es-
pía en Netflix: obsceno panegírico de los servicios secre-
tos del Mosad en Siria y Egipto— condenó a Zuckerberg 
sobre la publicidad política de Facebook, que, a su juicio, 
“ayuda a destruir la democracia”.

A propósito, el zelote Baron Cohen fustigó a Face-
book, Google, YouTube, etc, como parte de la “mayor ma-
quinaria de propaganda de la historia” durante su polémi-
ca premiación por la judía Liga Antidifamación —ADL, 
por sus siglas en inglés—.

Por demás interesante suena que Netflix haya sido se-
ñalada como un instrumento de propaganda de Soros y su 
Fundación Sociedad Abierta, con sedes en 70 países.

Soros fue “socio de Netflix” donde obtuvo ganancias 
estratosféricas en aproximadamente un año.

Netflix, con una capitalización de mercado de 157.000 
millones de dólares, maneja la agenda de Soros, los Clin-
ton y los Obama, como ha salido a relucir primordial-
mente en su demonización de Cambridge Analytica por 
su manipulación psicológica para el triunfo electoral del 
Brexit en el Reino Unido y de Trump en EEUU: en el 
documental El gran hackeo.

Hoy la capitalización de mercado de Facebook es de 
598.720 millones de dólares, casi cuatro veces el valor 
de Netflix, mientras Twitter ostenta una capitalización de 
mercado de 26.109 millones de dólares (23 veces menor 
a Facebook).

El connotado investigador Wayne Maddsen, anterior 
analista de la Agencia de Seguridad Nacional —NSA, por 
sus siglas en inglés—, quien es muy crítico de Trump, ha 
exhibido los vínculos de George Soros con la CIA.

Llamó la atención que los dos vástagos de los grandes 
aliados Trump y Netanyahu coincidan en su cosmogonía 
dialéctica. Es muy conocida la crítica de Yair, hijo del pri-
mer ministro saliente Netanyahu, contra Soros, así como 
la condena de Donald Trump Jr. al deep state (Estado pro-
fundo) que busca(ba) el impeachment de su padre.

En el mismo tenor, ha sido ampliamente expuesto 
por Rudolph Giuliani, abogado particular del presidente 
Trump y quien guarda los macabros secretos del operativo 
del 11S en Nueva York durante su alcaldía, la forma en 
que George Soros controla al FBI y a la Secretaría de Esta-
do, en particular a los embajadores de Europa oriental, con 
el propósito de desvincularlas de Rusia y, de ser posible, 
provocar un “cambio de régimen” en el Kremlin.

La batalla letal de Soros contra Trump se ha expandido 
a la geocibernética y se asienta que, por las mutuas impug-
naciones no desmentidas por ambas partes, Soros contro-
la al conglomerado CIA/FBI/Deep State/Netflix/Twitter, 
mientras Trump cuenta con el apoyo de Facebook y de los 
grandes magnates israelí-estadounidense como Sheldon 
Adelson (magnate de los casinos de Las Vegas y Macao), 
Stephen Schwarzman (de Blackstone), y Maurice Hank 
Greenberg de la aseguradora AIG.

En caso de una reelección de Trump, se le avecinan 
días sumamente difíciles a Soros y a su grupo a escala 
global, regional y local.

igualdad “evidencia la persistencia de los déficits de tra-
bajo decente” en la región.

Afirmó que “las oportunidades de acceder a un empleo 
digno y productivo, con salarios justos, con inclusión so-
cial, con protección social y derechos laborales, son clave 
para responder a las demandas sociales, para garantizar 
que los beneficios del crecimiento lleguen a todos y para 
garantizar la gobernabilidad”.

Respecto a la calidad del empleo, el economista regio-
nal de la OIT, Hugo Ñopo, quien coordinó la elaboración 
el Panorama Laboral, explicó que “la dinámica de des-
aceleración económica ha impactado tanto en la estructura 
como en la calidad de los empleos”.

Ñopo destacó que desde 2018 se nota un menor cre-
cimiento del empleo asalariado en comparación con el 
empleo por cuenta propia, en especial el no profesional, 
y destacó que estas son señales de que en este momento 
existe “una precarización de los empleos que están siendo 
creados en América Latina y el Caribe”.

CICLOS
No cabe duda de que la historia económica de la re-

gión está muy condicionada a los ciclos económicos.
Con el superciclo de los precios de los commodities, 

que se extendió entre mediados de 2000 y 2013, varios 
países de la región generaron políticas que facilitaron la 
formalización del empleo por el lado de la extensión de la 
cobertura de la seguridad social, así como la ampliación 
del acceso a beneficios del empleo formal.

En este período también se generaron políticas socia-
les activas enfocadas en la reducción de la pobreza, las 
cuales contribuyeron a crear nuevos espacios para la com-
plementariedad con políticas laborales y de formalización 
del empleo.

No obstante, cuando se precipitó la desaceleración del 
crecimiento irrumpieron tensiones sociolaborales. Con 
mayoría de gobiernos de derecha en la región, no se apli-
caron medidas contracíclicas para atenuar los efectos de 
ese menor dinamismo.

A la fase contractiva del ciclo económico se sumaron 
mayores restricciones fiscales. Como resultado, el efecto 
de la desaceleración en estos años tuvo un impacto sig-
nificativo en el aumento de la desocupación regional, en 
la contracción del empleo asalariado y en el progresivo 
deterioro de la calidad del empleo.

Esa incapacidad política para amortiguar un ciclo eco-
nómico negativo tuvo como consecuencia el incremento 
de la insatisfacción social, con las consiguientes rebelio-
nes populares en varios países de la región.

(*) Cortesía Sputnik Mundo)

CAE EL 8.4% ENTRE 2014-2020
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Sección

«VUELACERCAS»

DE LA PATADA

EL TÍTULO 12 DE 
TOMATEROS

HUGO SÁNCHEZ MÁRQUEZ, 
EL HÉROE INCOMPRENDIDO
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Un séptimo juego que ganó Tomateros de principio a fin 11-0. Los Venados de Mazatlán fueron humillados por el conjunto dirigido 
por el polémico Benjamín Gil.

Hugo Sánchez, futbolista mexicano más exitoso en los últimos 
50 años.

Tomateros regresaron a su hogar, en ese escenario, el del 
estadio más grande de los que forman parte de la LMP, para 
intentar resolver para su causa el serial y adjudicarse su de-
cimosegundo título en ese sexto juego.

Pero como en el béisbol no hay nada escrito, mientras 
los porteños, -encabezados por José Antonio “Toñeque” 
Toledo Ortiz con apoyo de su hijo José Antonio Toledo 
Pinto y dirigidos por el manager Juan José Pacho-, estaban 
buscando repetir la faena que hicieron en Cuartos de Final 
a los Naranjeros de Hermosillo y en Semifinal a los Ya-
quis de Ciudad Obregón, los Tomateros, que preside Héctor 
Ley, comandados por el polémico Benjamin Gil, anhelaban 
culminar en ese sexto juego la serie y alzarse con su docea-
va corona.

Y fueron los porteños quienes obtuvieron el triunfo en 
ese sexto cotejo al imponerse con cierta facilidad a los To-
materos para empatar la serie a tres victorias por bando y 
obligando al séptimo y definitorio juego, advirtiéndose que 
el encuentro  sería un choque de poder a poder y de pronós-
tico reservado.

Sin embargo, apenas arrancado el encuentro comenza-
ron a hacerse presentes jugadores guindas en la registradora 
y a partir de ahí los Venados se desdibujaron; fue sorpresivo 
ver cómo los mazatlecos que tras haber vencido en el sexto 
juego de forma contundente en patio ajeno a los culichis lu-
ciendo muy sólidos, quizá incluso etiquetados como ligeros 
favoritos para llevarse el último cotejo por la forma en que 
a tambor batiente conquistaron el triunfo, al día después 
eran  apaleados por los guindas.

Se pensaba que teniendo los Venados en la loma de los 
disparos a un excelente serpentinero como lo es sin duda el 
tabasqueño Juan Pablo Oramas, quien llegó en calidad de 
refuerzo de Mazatlán en la postemporada, podrían alzarse 
con el triunfo, pero no salió en su mejor noche y fue apalea-
do feamente convirtiéndose aquello en su peor pesadilla y 

“El Dios” argentino, un pobre cocainómano, farmacodependiente 
que irónicamente fue embajador de la UNICEF,  un ejemplo ne-
gativo de un personaje que sigue perdido en su mundo adictivo a 
grado tal de mermar su salud que balbucea y camina con dificultad 
en su estadía en México, dirigiendo a Dorados de Culiacán de la 
División de Ascenso  que lo llevó a dos finales consecutivas per-

la de todo el puerto mazatleco al culminar el juego al son de 
11-0, siendo holgado el triunfo para los Tomateros culichis 
ante un adversario que no opuso mayor resistencia ante lo 
que a la postre fue su inminente descalabro.

Y es que así es el béisbol donde todo puede ser incierto 
y nada puede dejar de ser sorpresivo, donde en un cotejo al-
gún pelotero se viste de héroe al haber realizado una fantás-
tica atrapada o conectado el batazo soñado que encumbró 
a su equipo y en otro cotejo el mismo beisbolista no logró 
encontrar la esférica para que corriera alegre a los jardines 
picando de hit o brincando la barda y remolcar a quienes 
desde los senderos pudieron llegar al home e impulsar el 
posible triunfo de su escuadra.

Pero insisto, así es el béisbol por eso es el rey de los 
deportes y levanta tanta pasión porque finalmente nada está 
escrito, todo puede suceder y como dijera el genial Yogi 
Berra, “No se acaba hasta que se acaba”.

Así pues, ha concluido una temporada más de la Liga 
Mexicana del Pacífico, que sin duda nos ha dejado un buen 
sabor de boca y ya esperamos con ansia el mes de octubre 
para arrancar una edición más en la que seguramente tam-
bién habremos de disfrutar de grandes lances, de garra, de 
excelentes duelos y de buen béisbol. 

Ahora toca desearle suerte al representativo mexicano 
en la Serie del Caribe que se desarrolla en Puerto Rico, en 
espera de que logren recuperarse de ese debut con tropiezo 
que tuvieron al caer ante la poderosa escuadra de República 
Dominicana por 2 carreras a 1. Habrá que esperar que el 
conjunto representante de México, integrado por mayoría 
de peloteros de Tomateros pero con amplia incrustación de 
buenos beisbolistas de otras novenas del circuito tenga éxi-
to en los subsecuentes compromisos que habrá de enfrentar 
en este certamen.

Opinion.salcosga@hotmail.com

diendo ambas oportunidades.
Manuel Francisco Do Santos mejor conocido como “Garrin-

cha”, astro brasileño alcohólico, fallecido en la pobreza extrema. 
Paolo Rossi encarcelado en Italia por apuestas arregladas.
Héctor Hernández, mundialista chiva, goleador verdugo de 

Costa Rica, se dice que lo sacaban de las cantinas para jugar sus 
compromisos oficiales, fallecido lamentablemente en accidente 
carretero fungiendo como entrenador de la Universidad de Co-
lima.

Qué decir de los boxeadores  que dilapidaban sus fortunas 
de todas las nacionalidades, Rubén el “Púas” Olivares, alcohólico 
que el colmo tenía un tiradero en la calle en “tianguis” cobrando 
por fotografías personales o acompañado,  guantes de boxeo, adi-
tamentos ofreciendo también su cinturón de Campeón Mundial, 
valuado según él en un millón de dólares (inaudito), el cubano-
mexicano José Ángel “Mantequilla” Nápoles (RIP) y muchísimos 
más, amen de escándalos de otros deportistas involucrados en ho-
micidios.

Académico Universitario con licenciatura en Odontología en 
la prestigiada UNAM.

Comentarista deportivo en la cadena internacional ESPN 
México, que por cierto cabe destacar que el enemigo lo tiene en 
casa con su máximo detractor José Ramón Fernández, secunda-
do   en exceso por su hijo putativo David Failtelson, amarillista 
y sensacionalista, muy limitado en conocimientos futbolísticos y 
de boxeo que se pelea contra todos, sus compañeros Rafa Puente, 
Gabriel de Anda lo han llamado ignorante lo mismo que el cam-
peón mundial de boxeo Saúl “El Canelo” Álvarez, no sin antes 
enfrentarse con el ex campeón Julio Cesar Chávez  debido a su 
necedad  y terquedad  sin conocimiento de causa.

Asesor Deportivo del equipo Real Madrid de su Consejo Di-
rectivo.

Enemigos acérrimos está el odioso engreído técnico argentino 
Lavolpe, simplemente porque lo humilló anotándole 6 goles en 
una sola temporada anual divididos por mitad en Ciudad Univer-
sitaria y el Estadio Azteca (Pumas vs Atlante), obviamente con el 
sello de la casa de un par de “chilenas” en goles.

Hugo incursionó como director técnico, donde la prensa se 
le fue a la yugular argumentando no tener carnet de entrenador 
por México pese a la prosapia futbolística de Hugo, que se dice 
obtuvo en Centroamérica su título de entrenador (hágame usted el 
favor),  demostrando con creces dirigiendo a Pumas de la UNAM, 
el único mexicano bicampeón de torneos cortos igualado por el 
técnico uruguayo Matosas,  más reciente con los Esmeraldas de 
León.

Hugo debería llevar su nombre del antiguo estadio “México 
68”,  de la Universidad que lo vio nacer, futbolista y académica-
mente como un héroe deportivo que lo es sin lugar a dudas, ejem-
plo: “Pirata”  Fuente en el Estadio de Veracruz, etc.

Si los clubes no tiene la visión y la justicia privilegiando a 
sus héroes deportivos le toca al Estado hacer lo propio como un 
homenaje de por vida como ejemplo a las juventudes venideras.

Al parecer le van a hacer un documental cuando lo ideal sería 
una película.

Chivas se las debe al “Campeonísimo”;  Atlas  al “Pistache” 
Torres y Rafa Márquez.

Ánimo, Hugo! La Revolución te hará justicia. 

No pocos aficionados al rey de los deportes nos 
quedamos con el deseo de haber visto un úl-
timo juego de la serie final por el título 2019-
2020 con mayor nivel de competencia, más 

equilibrado, con más garra, con mayores emociones. 
Y es que pareciere que los Tomateros de Culiacán ni 

siquiera tuvieron que emplearse a fondo para alcanzar 
tan holgada victoria como lo marcó la pizarra final la 
noche del jueves 30 de enero con la blanqueada de 11-0, 
humillando a los Venados de Mazatlán que no pudieron 
registrar ni siquiera la carrera de la honra, firmando de 
esta manera su sentencia y catapultando a los Tomateros 
a alcanzar su doceavo título dentro de la Liga Mexicana 
del Pacífico (LMP), nuestro máximo circuito beisbolero 
profesional jugándose en otoño-invierno.

La actuación de los Venados sorprendió en ese último 
cotejo porque si bien habían comenzado la serie perdiendo 
los dos primeros juegos y en no pocas ocasiones se pensó 
que se irían de la competencia antes del séptimo juego, lo 
cierto es que la historia se fue escribiendo de forma diver-
sa de tal suerte que hubo momentos en que incluso tuvie-
ron etiqueta de favoritos.

Es preciso recordar que los mazatlecos consiguieron 
su pase a la postemporada tras haber alcanzado 31 victo-
rias y 37 derrotas en la suma de las dos vueltas del calen-
dario regular del certamen colocándose al final de éste en 
la posición número siete de la tabla general, en tanto los 
culichis sumaron 37 triunfos y 29 descalabros para esta-
mentarse en la cuarta posición de dicho standing global, 
mismos sitios que ocuparon en la escala por puntos, pues 
los de la capital sinaloense lograron 15 y los porteños 10.

Presentándose a esta cita del torneo como uno de los 
rivales más débiles, no se puede quitar mérito a los Vena-
dos que dejaron fuera de Playoffs a los Naranjeros de Her-
mosillo en Cuartos de Final y a Yaquis de Ciudad Obre-
gón en Semifinal, siendo que sus contrincantes aparecían 
como favoritos en ambos seriales, mientras que los Toma-
teros en sus respectivos sériales dieron cuenta de Águilas 
de Mexicali y Cañeros de Los Mochis.

En una final inesperada porque nadie habría apostado 
por alguno de estos dos escuadrones para llegar a la última 
fase a disputar el título,  los Tomateros arrancaron el serial 
en su estadio de la capital sinaloense ganando los dos pri-
meros cotejos, pero al pagar la visita en el puerto fueron 
humillados por la tropa mazatleca que sacó la casta y en 
los dos primeros juegos -de los tres pactados a desahogar-
se en su casa- blanqueó a los culichis; el primer cotejo por 
7-0 y el segundo por 3-0.

Así, habiendo ganado Venados al menos dos de los tres 
encuentros en su estadio y estando reglamentado que el 
equipo que lograse ganar cuatro de los siete juegos posi-
bles sería triunfador, se obligó a regresar la serie a territo-
rio culichi.

Antes, habiéndose empatado a dos cotejos por bando 
el serial, para el quinto juego, -tercero escenificado en el 
Estadio Teodoro Mariscal del puerto mazatleco-, a los Ve-
nados les ocurrió una historia similar a la que sufrieron 
los Charros de Jalisco en el último cotejo del su serie de 
Cuartos de Final en el que enfrentaron a Cañeros de Los 
Mochis, cuando habiendo llegado a la última entrada con 
cartones a su favor por la mínima diferencia les sacaron el 
juego de la bolsa y fueron derrotados.

Con los números a su favor por tres juegos a dos, los 

Cuando establecemos condiciones no solo de figuras ex-
traordinarias sino de seres humanos talentosos y exi-
tosos que destacan por su quehacer profesional como 
una gloria deportiva, debemos obligadamente mencio-

nar al ex “Niño de Oro”, Hugo Sánchez, quien con verdadero 
ahínco, perseverancia, humildad, superación entre otras cualida-
des, le permite su conjunción lograr un lugar preponderante no 
solo en la historia futbolística en nuestro país, sino en el resto 
del planeta.

El futbol como deporte nacional en el mundo que tiene afi-
lados en la FIFA, más países que la propia ONU, comandados 
por Brasil, Argentina y Uruguay como potencias mundiales y los 
europeos encabezados por Italia, Alemania, España, Inglaterra 
y Francia, donde aparte de potencias, sus  campeonatos de Liga 
internos tienen un nivel de excelencia y competitividad sin dis-
cusión donde participan la  inmensa mayoría de futbolistas con 
mayor proyección.

Que un mexicano triunfe como Hugo no tan solo con un 
campeonato de goleo, coloquialmente de “Chiripa”, sino 5 de 
ellos obteniendo en uno “El Botín de Oro”, con 38 goles en una 
temporada con el Real Madrid y el mejor rompe redes en Europa, 
es algo por de más significativo e inigualable.

No pretendemos destacar sus logros que ahí están y forman 
parte medular de su grandeza deportiva, sino analizar más allá 
del común denominador a una estrella dentro y fuera de la can-
cha, como un hombre íntegro y exitoso.

Las tentaciones y frivolidad de la vida hacen perder el piso 
a cualquiera cuando se tienen todos los satisfactores, principal-
mente la plata, que hacen perder la conciencia y los excesos de 
toda índole.

La conjunción de una serie de personajes como tutores e ins-
tructores, casi como padres de familia, que sentaron las bases 
estructurales de un personaje diferente cuando nos referimos a 
los extraordinarios entrenadores mexicanos Diego Mercado y 
Alfonso Portugal hacedores y forjadores de las “camadas” ju-
veniles  de Selección Amateur que iniciaron en la Olimpiadas 
de Alemania 74 con los: Juan Manuel Álvarez (capitán), y José 
Luis Trejo dupla de Centrales, el propio guardameta Horacio 
hermano de Hugo, el ”Pimienta Rico” , Manuel Manzo, “Pipo” 
Blanco, Leonardo Cuellar y los tapatíos encabezados por su  cen-
tro delantero Alejandro Peña, Francisco “Durito Barba”, Enrique 
Martin del Campo, Salvador “Botas” Márquez, David Regalado 
el famoso “Zacone”, entre otros y la camada posterior del 78 en 
Montreal Canadá:  Eduardo Rergis y Bardomiano Viveros cen-
trales, Mario Carrillo, Jorge López Malo, José Caballero “motor 
del equipo”, Ernesto de la Rosa y los delanteros Héctor Tapia, 
Víctor Rangel, goleador, y Hugo Sánchez como extremo izquier-
do con el tapatío Francisco el “Cuchillo” Bugarín ,  recordar a 
Diego Mercado como entrenador de Chivas que radica en esta 
ciudad tapatía, olvidado por la afición, federativos y prensa, sin 
un homenaje significativo, un poco delicado de salud  actual-
mente.

Indudablemente este tipo de personajes deportivos tienen el 
toque divino como seres superdotados que saben  manejar con 
creces su grandeza sin caer en excesos relevantes.

Forzosamente tenemos que hacer comparaciones con el as-
tro mexicano ante luminarias como Diego Armando Maradona 

Le deseamos suerte al representativo mexicano en la Serie del Caribe que se desarro-
lla en Puerto Rico, en espera de que logren recuperarse de ese debut con tropiezo que 
tuvieron al caer ante la poderosa escuadra de República Dominicana por 2 carreras a 1.

@salvadorcosio1

EL PRIMER MEXICANO QUE CONQUISTÓ EUROPA

Que un mexicano triunfe como Hugo no 
tan solo con un campeonato de goleo, 
coloquialmente de “Chiripa”, sino 5 de 
ellos obteniendo en uno “El Botín de Oro”, 
con 38 goles en una temporada con el 
Real Madrid y el mejor rompe redes en 
Europa, es algo por de más significativo e 
inigualable.
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